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Пленум
ЦК влксм

18 апреля состоялся 
первый пленум Централь
ного комитета ВЛКСМ, 
избранного XX съездом 
ВЛКСМ. Были обсуждены 
организационные вопро
сы.

Пленум избрал первым 
секретарем ЦК ВЛКСМ 
В. И. Мироненко.

Секретарями и члена
ми Бюро ЦК ВЛКСМ из
браны В. А. Денисов, 
Н. К. Долгушкин, С. Н, 
Епифанцев, П. В. Игно- 
тас, Н. И. Курзанова, 
И, Н. Никитин, И. Н. Ор
джоникидзе, Н. И. Паль
цев, С. И. Рогожкин, Л. И. 
Швецова.

Членами Бюро ЦК 

ВЛКСМ избраны В. В. Гу
рин, И. Е. Ефимов, Д. Г. 
Остроушко, П. Ю. Ратни
ков, С. Е. Романов, Г. Н. 
Селезнев, С. А. Смирнов, 
В. И. Цыбух, С. Н. Челно
ков, А. Н. Шкляров.

Кандидатами в члены 
Бюро ЦК ВЛКСМ избра
ны Г. Г. Акопян, Р. К. 
Алимов, Г. С. Головачев, 
В. М. Капленкова, М. П. 
Пастухова, С. В. Солод, 
В. А. Фронин.

* * ♦
Состоялось заседание 

Центральной ревизион
ной комиссии ВЛКСМ. Ее 
председателем избран 
H. Н. Клыков.

(TACCJ.

съезд ВЛКСМ

Возвращение 
делегатов

19 апреля возвратились в 
Свердловск делегаты XX 
съезда ВЛКСМ от областной 
комсомольской организации. 
Но первая встреча посланцев 
молодежи Среднего Урала с 
земляками произошла рань
ше — в аэропорту Домодедо
во. С успешным окончани- 
ем съезда и возвращением до
мой делегацию поздравил 
экипаж авиалайнера ТУ-154 
Уральского управления граж
данской авиации. Два часа 
полета прошли в обмене мне
ниями о только что закон
чившемся съезде, в записные 
книжки те, кто не успел это 
сделать в Москве, вносили все 
новые фамилии. За дни 
пребывания в столице у каж
дого из делегатов появилось 
немало настоящих друзей, еди
номышленников. Расставаться 
было нелегко и там, в Москве,

XX съезда ВЛКСМ
когда у гостиницы «Россия» 
перед отъездом в аэропорт 
свердловчан провожали ребя
та из Одесской области.

Отлично проведенная по
садка, и через несколько ми
нут самолет останавливается 
у здания аэровокзала аэро
порта Кольцово. У трапа ребят 
встречают секретари, заведу
ющие отделов обкома ВЛКСМ 
Первое интервью на уральской 
земле дает свердловским те
лежурналистам член бюро ЦК 
ВЛКСМ слесарь-сборщик про
изводственного объединения 
«Уралмаш» П. Ратников. Зву
чит музыка, в руках делега
тов цветы. У выхода из аэро
порта рукопожатия, улыбки и 
вновь цветы. Встретить своих 

посланцев приехали ребята из 
городов и районов области. 
Радость встречи не может 
омрачить даже ненастная по
года с холодным дождем. 
Единственное, что ее омра
чает, — это необходимость 
расставания делегатов, успев
ших сдружиться за эти съез
довские дни.

Но надо торопиться домой. 
Уже завтра многие из них 
встретятся в трудовых коллек
тивах, студенческих ауди
ториях, классах с молодыми 
урэльцами. Важно правдиво и 
полно довести идеи съезда до 
молодежи, делом оправдать 
мандат делегата главного со
брания комсомолии страны.

В. БЕРЕЗИН.

СЕЗОН 
НОВИНОК

Последний лоск наводят ме
ханизаторы опытно-производ
ственного хозяйства «Сверд
ловское». На машинном дво
ре к постоянному запаху бен
зина примешал запах краски. 
Рабочие с помощью пульвери
заторов наносят се на кузова 
тракторных тележек — гото
вятся к техосмотру.

Л известный в хозяйстве 
рационализатор А. Р. Жижип 
колдует над культиватооом. 
Необходимо приспособить 
его для обработки почвы 
по астраханском технологии. 
Прежде чем приступить к 
реконструкции. Анатолию Ро
мановичу пришлось и спе
циальную литературу по
читать. и посмотреть, как 
делали подобную опера
цию в совхозе «Орджоникид- 
зевский». П сейчас вместе с 
другими рабочими он готовит 
третий культиватор. Два уже 
снабдили трехъярусными лап
ками и бункером, что позво
лит более эффективно взрых
лить почву для локального 
внесения минеральных удоб
рений.

В опытно-производственном 
хозяйстве нынче тщательно 
готовятся к посевной. Картош
ку думают посадить за 8 
дней и добиться большей уро
жайности, чем в прошлом го
ду. А ведь и тогда опа была 
неплохой — 220.6 центнера с 
гектара. Прошлой же осенью 
провели зяблевую вспашку, 
на каждый из 260 гектаров 
внесли по 100 тонн торфоком
поста. Потом занимались вы
возкой на поля органических 
удобрений. Среди лучших на 
этой работе были отец и сын 
Лепидины. На 150—180 про
центов выполняли они свои 
сменные задания. Теперь еще 
обработать почву реконструи
рованными культиваторами, и, 
пожалуй, будут все предпо

сылки для более высокого, 
чем в прошлом году, урожая.

Гребневой способ посадки 
картофеля — еще одна новин
ка будущей кампании. Через 
5 дней после окончания сева 
механизаторы думают приме
нить и неопробованный ими 
метод междурядной обработ
ки.

Одним словом, в ОПХ наде
ются использовать нынче в 
полном объеме интенсивную 
технологию выращивания 
картофеля. Значит, есть на
дежда, что такие мастера сво
его дела, как молодой канди
дат в члены партии П. Бело
усов. смогут поднять уро
жайность картофеля на вы
соты. казавшиеся раньше за
предельными.

М. МАНЕЕВ.
ОПХ «Свердловское».

ПРИКИДКА
Помню, прошлым летом 

поварихи, прикомандирован
ные из города, приехали как- 
то на центральное отделение 
нашего совхоза, в Унже-Па- 
винское, и говорят:

— Совсем мы с мужиками 
замучились.

А обслуживали они звено 
Михаила Девятовского. Ну, ду
маю, что же парни там, вда
леке от контролирующих глаз 
начальства, таксе творят?

— Не успеем утром завтрак 
приготовить, — продолжали 
жаловаться поварихи, — а их 
уж след простыл. Нате вам, не 
поев, в поле уехали. Ну лад
но, обед стараемся, варим, 
все уже готово, время два ча
са, а их нет как нет. В три за
являются. Миски быстренько 
выскребли и опять укатили. 
Ужин к восьми приготовим и 
сидим, глаза пучим чуть не до 
двенадцати. Приезжают рас
красавцы, еле ртами шевелят.

Я рассмеялся: отлегло от 
сердца.

— Ну, девчата, — говорю,—• 
напугали.

Так лишний раз убедился: и 
Мише Девятовскому, и членам 
его звена, братьям Илье и 
Петру Красновым, Василию 
Щепеткину, надзор и не нужен 
совсем. Сами не успокаивают,-, 
с я.

Нынче мы с ребятами дого
ворились: пора переходить на 
подряд. Составили «расписа
ние» на весь период полевых 
работ. Пахать землю, сеять, 
убирать урожай будут в Чоуре 
и Большой Кылье, заготавли
вать корма — в Ольховке и 
Переходном. Раньше как бы
ло: закончился, допустим, сев, 
и звено, занятое на нем, рас
формировывается. На заготов
ке кормов работает уже дру
гой состав. Потом уборка — и 
снова перетряска коллекти
вов. Нынче звено Михаила Де
вятовского на всех видах ра
бот будет трудиться в одном 
и том же составе.

Молодежи в Унже-Павин- 
схом против прежних лет ста
ло гораздо больше. На нее и 
ложится, по сути, вся тяжесть 
работы. Вот смотрите, на севе 
у нас будет четыре звена, и 
все их возглавляют молодые 
механизаторы. Кроме Михаи
ла Девятовского, это Сергей 
Буланов, Николай Каминский 
и Владимир Девятовский, у 
которого самый многочислен
ный коллектив, но и . задачи 
труднейшие — земельные 
угодья рядом с Унже-Павин- 
ским разбросаны, много вре
мени отнимают переезды.

Нам предстоит нынче посе
ять 1240 гектаров зерновых, 
120 — однолетних трав и 
8 — картофеля. Побаиваюсь 
сева, но и одновременно жду 
его с нетерпением. Такое со
стояние, думаю, понятно каж
дому, выходившему хоть од
нажды на старт.

И. ЧЕРЕПАНОВ, 
главный инженер 

совхоза «Черновский».
Таборинский район.

твои товарищи

ОНА ТОРЖЕСТВУЕТ -
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
LI А ДНЯХ Наталье Бело- 
• ■ вой вручили партийный 

билет. Новая пора жизни, точ
ка отсчета, когда принято ог
лядываться назад и спраши
вать себя: все ли я сделал, что 
мог, в чем мои резервы?

Эти вопросы она задавала 
себе, будучи еще ученицей 
сельской школы. Учителя оце
нивали ее трудолюбие на «от
лично», могла бы успешно за
кончить и десятый класс, но 
приняла решение учиться в 
техникуме. Единственная из 
класса.

...Детство было как детство. 
Лишних денег в доме не во
дилось. У оодителей, кроме 
нее, еще пятеро детей. Одна
ко все, что считалось необхо
димым иметь девчонке в ее 
возоасте, было. Но что еще 
важнее — было понимание 
простой и очень нужной вещи: 
заработанные деньги достой
ны уважительного отношения. 
Не их жалко, а труд, растра
ченный по пустякам. А тру
диться Наташа умела не толь
ко в школе. Ухаживала за 
свеклой в совхозе, летом ра
ботала на зернотоке.

Получишь только то, что от
дашь, — давно поняла она. 
Хочешь иметь красивые туф
ли — заработай, съездить по 
путевке — заработай. Добить
ся уважения людей — зараба
тывай его... Как многим ее 
сверстникам и сверстницам не 
хватает этого понимания!

— ...Почему энергетический 
техникум? — удивлялась мама. 
— Работать с железками?

СПИСОК
ДОБРЫХ ДЕЛ

17 апреля в Доме культуры 
автомобилистов состоялась 
IX отчетно-выборная конфе
ренция Свердловского об
ластного отделения Всероссий
ского общества охраны памят
ников истории и культуры.

Представители районных и 
городских организаций об
щества приехали в областной 
центр, чтобы рассказать о 
том. как заботятся о памят
никах в их родных поселках и 
городах, об успехах, обсудить 
острые проблемы (их пока, к 
сожалению. гораздо больше, 
чем успехов) сохранения, ре
монта и реставрации памятни
ков нашей истории и культурк. 
Им в основном был посвящен 
и отчетный доклад совета об
ластной организации общества, 
с которым перед делегатами 
выступил Г. С. Заикин, про
ректор Свердловского архи
тектурного института, предсе
датель совета. Сделано не
мало. Краеведы, например, 
составили большой список па
мятных зданий, в который 
включены и уже утраченные. 
В этом списке — более двух 
тысяч исторически пенных 
построек. Велись реставра
ционные работы — в Сверд
ловске восстановлено 28 зда
ний.

Заботятся о памятниках не

Лучше бы она этого не го
ворила. Дочка решительно на
правилась в приемную комис
сию. Училась Наташа с удо
вольствием, была избрана ста
ростой группы. Казалось, весь 
мир открыт перед девчонкой. 
Живи без забот. Наташа их 
нажила.

Она отстаивала то, что нуж
далось в защите, — справед
ливость, Преподаватель по 
электрическим двигателям не
справедливо выставляла оцен
ки. Двое «пострадавших» пар
ней молчали. В атаку ринулась 
Наташа: «Необъективно!» В от
вет услышала: «Что хочу, то и 
выставляю. Не твое дело!» Не
уважительное отношение к 
мнению коллектива, пусть да
же ученического. Наташа стер
петь не могла. Справедливость 
тогда не выступала в роли тор
жествующего победителя, по
тому конфликт студентки длил
ся ровно два года.

Об одном горько сожалела: 
неприязнь к преподавателю 
распространила на сам пред
мет. Знай она тогда, что ста
нет трудиться контролером 
ОТК электроцеха, не только 
дни, ночи бы не поднимала 
головы от учебника.

Начальник электроцеха ва
гоноремонтных мастерских 
Южного депо Н. И. Удалов на 
оперативке представил ее; 
«Знакомьтесь: Наталья Алек
сандровна, новый контролер 
ОТК». Кто-то с сожалением за
метил: привели, мол, какую-то 
школьницу!

Никто тогда не знал, что

только в Свердловске, многое 
делают активисты общества в 
больших и малых городах, по
селках, селах области. Назва
ние Нижняя Синячиха извест
но сегодня не только на Ура
ле, но и далеко за его пре
делами, так же как и имя соз
дателя музея в этом поселке 
Ивана Даниловича Самойло
ва. Каждый год принимает 
его музей более 20 тысяч че
ловек. Список добрых дел 
можно было бы продолжить, 
но нельзя забывать об ост
рейших вопросах. стоящих 
сегодня перед ВООПиК.

Далеко не все первичные 
организации общества раз
вернулись в полную силу. 
Многие из них работают се
годня еще очень слабо, о чем 
в первую очередь свидетельст
вует неудовлетворительное 
состояние памятников, подо
печных им. Вот только неко
торые «неблагополучные» 
адреса: Алапаевск, Северо
уральск, Нижняя Салда. В 
выступлениях участников кон
ференции прозвучала мысль о 
необходимости организации со
циалистического соревнования 
между городами. районами, 
предприятиями за лучшее со
держание памятников. Говори
лось и о том, что активисты об
ластного отделения ВООПиК 
должны действовать более ре
шительно — нередко они вы
ступали только регистраторами 
нарушений.

На конференции состоялись 
выборы в совет областной ор
ганизации общества, выборы 
делегатов на V съезд ВООПиК. 

«школьница» с характером. 
Да, не было достаточных зна
ний, никакого опыта. Но пло
хо работать она не могла. 
Первый месяц по вине элект
роцеха не пос./пило ни одно
го возврата трамвайного ва
гона. Какого невероятного на
пряжения это стоило Наташе, 
можно судигь по такому фак
ту. Брак в ремонте электро
двигателей бывает иной раз 
непредсказуем. В месяц слу
чается 5—6 возвратов. То вый
дет из строя новый подшип
ник, то газоэлектросварка ока
жет на проводок такое дейст
вие, что вначале и опытнейшим 
ухом не уловишь, не говоря о 
зрительном восприятии.

«У этой девицы есть по
рох!» — говорили рабочие.

АБОТАЕТ Наташа четко, 
• ••* проворно. Бере в ручи 
штангенциркуль, ловкими дви
жениями обмеривает диаметр 
тормозного диска, смотрит 
крепления передней и задней 
крышки, вентиляционный мех, 
делает соответствующие по
метки мелом прямо на кор
пусе электродвигателя. Ее 
рабочее место, слегка отгоро
женное от цеха, оборудовано 
приборами. Здесь она изме
ряет напряжение на якоре 
электродвигателя, проводит 
его испытание.

Невысокая, стройная, в тем
ном халатике, она похожа на 
строгого технического докто
ра. Вот озабоченно прислуша
лась и открыла дверку в ка
морку, где проходит обкатку 
электродвигатель: «Стучит не

ТЕМА ЗАСЕДАНИЯ
репортаж с секции по работе с молодежью при областном совете ВОИР

Когда известного ученого 
Д. И. Менделеева спросили, 
как ему удалось изобрести 
свою систему, Дмитрий Ива
нович ответил — элементарно, 
«А попробовал бы он внед
рить ее в нашем объединении 
«Пластик», — иронически до
бавляют при этом новаторы. 
В иронии довольно четко про
сматривается и горечь. Что 
ни говори, а пробить дорогу 
рацпредложению порой слож
нее, чем проложить в тайге 
просеку, А если даже и про
бьешь — хватит ли у тебя тер
пения на получение законно
го (!) вознаграждения?

Инструктор обкома ВЛКСМ 
Александр Ант.ипин знакомит 
с итогами проверки новатор
ской деятельности молодежи 
в Уральском производствен
ном объединении «Пластик». 
В целом картина вполне бла
гополучная. В прошлом году 
молодежью внедрено 144 рац
предложения с экономическим 
эффектом 97,2 тысячи рублей. 
По сравнению с предыдущим 
годом рост заметный.

— Экономия была бы выше, 
получи все рацпредложения 
прописку, — говорит секре
тарь комитета ВЛКСМ пред
приятия Игорь Трапезников.— 

много подшипник...» Признать
ся, в ровном гуле мотора я 
ничего не уловила. А Наташа 
продолжала испытание, доби
ваясь чистого, одного ей по
нятного ритма.

На мой вопрос, все ли в ра
боте идет гладко, качала голо
вой: «Так не бывает». Не все
гда в депо стабильное снаб
жение. Был случай, когда об
мотчицам предложили исполь
зовать провод другого сече
ния. Наташа поставила свою 
подпись контролера только 
тогда, когда двигатель про
шел испытание, когда началь
ник мастерских письменно за
верил в том, что этот провод 
можно использовать для эк
сплуатации.

В своем стремлении к спра
ведливости она осталась преж
ней. Наташа побаивается гром
ких слов, и деятельность ком
сомольской организации оце
нивает чуть критически. «Рань
ше было скучно, — говорит 
она. — Сейчас стало жить на
много интереснее. Конкретно
сти — вот чего нам не хвата
ло. Все говорили, говорили».

Для дела, она считала, 
лучше, если в бюро ВЛКСМ 
депо будет отвечать за про
изводственный сектор. Тем 
более что является членом 
цехкома вагоноремонтных ма
стерских, редактором стенной 
газеты «Деповец».

На днях Наташе Беловой 
вручили партийный билет. На
чалась новая точка отсчета в 
ее жизни. Такой взрослой те
перь жизни. Она включила в 
себя производственные, обще
ственные, семейные заботы. И 
тут Наташа верна себе: трех
летняя Оля самостбятельно 
собирает игрушки, одевается, 
терпеливо ждет маму с репе
тиций и вечеров. Раз мама ска
зала, что так надо, значит, на
до — Оля не возражает.

В общем, хорошая строится 
судьба у этого человека, прав
да?

В. БАШМАЧНИКОВА.
Свердловск.

Еще высок процент невнед- 
ренных.

Далее делается короткая па
уза и называются имена наи
более активных новаторов — 
заместитель начальника произ
водства А. Сторожев, маши
нист В. Вараксин, электросле
сарь Н. Лузин. Как справедли
во заметил В. В. Епифанов, 
«следует перечень хрестома
тийных имен». Они украшают 
доклад руководителя объеди
нения и отчет комсомольского 
лидера. При этом говорится о 
массовости рационализаторов 
и изобретателей. В 14 цеховых 
организациях ВОИР работает 
900 человек. В том числе 150 
молодых рабочих.

Признаюсь, что «общая ци
фра» вызывает немало сомне
ний в объективности. Любой 
из новаторов прекрасно зна
ет: в одиночку идею не про
бьешь. А вот с Мощной под
держкой соавторов — дело 
другое! Изобретение пойдет 
в актив и старшему мастеру, 
и начальнику цеха, да и для 
ВОИР благо — «рост рядов».

Не поэтому ли молодые в 
объединении «Пластик» не 
очень-то стремятся а рацио
нализаторы? Начальник

Знакомьтесь:

Наталья Мусихина
XX съезд комсомола стал по-особому 

знаменательным в жизни тепличницы теплич
ного комбината № 2 совхоза Николо-Пав
ловский Пригородного района Натальи Муси- 
хиной. В дни работы съезда комсомола ком
мунисты совхоза приняли молодую теп
личницу, ' заместителя секретаря комсо-,

мольской организации комбината в члены 
Коммунистической партии Советского Союза. 
Это большое доверие. И обязывает оно ко 
многому.

НА СНИМКЕ: тепличница Наталья Муси
хина.

Фото Л. БАРАНОВА.

ОРИЗТИ Д. Б. Шварцбурд с 
гордостью признал — у нас 
каждый шестой новатор в воз
расте до 30 лет. Очень хоро
шо! А каков эффект от их изо
бретений? Этим, к сожалению, 
никто и никогда не занимался. 
Я имею в виду не тот видимый 
эффект, когда предложение 
рабочего направлено на устра
нение явного конструкторского 
брака. Разве мыслим, скажем, 
на японском заводе человек, 
который подает за год до по
лусотни рацпредложений? Су
дя по запискам Владимира 
Цветова, таких примеров нет. 
На наших предприятиях — 
факт нередкий.

Помнится, знатный новатор 
Верхнесалдинского металлур
гического объединения В. И. 
Громов рассказывал: «Изобре
тать приходится еще и пото
му, что хочется нормально и" 
продуктивно трудиться. Изоб
ретать от необходимости! Вот 
один из побудительных момен
тов».

Может в такой ситуации что- 
либо сделать заводской ко
митет ВЛКСМ? Думаю, мало 
что! Ни правом на внедрение, 
ни тем более на выплату воз
награждения комсомольский 
штаб полномочиями не распо

лагает. А вот организовать но
ваторов, помочь им пробить 
свое детище во благо произ
водства, да и очистить его от 
сорняков-соавторов — вполне 
мог бы.

Сейчас же сыр-бор пока 
разгорелся вокруг качествен
но-количественной, «валовой» 
стороны: столько-то членов 
ВОИР и таков экономический 
эффект. А то, что за этой 
фразой стоят люди, конкрет
ные рабочие, уходит на вто
рой план. Между тем, все 
идет от человека. Не от функ
ционера — этот исполняет 
свою роль, и все. А от думаю
щего человека, считающего 
себя не «болтиком» и не «ме
ханизмом», а Рабочим. Хозя
ином! Иначе как могло про
изойти изменение технологии 
упаковки рулонов товарной по
лиэтиленовой и полиамидной 
пленок?

И еще. Советы ВОИР, моло
дых специалистов, как прави
ло, стараются объединять за
водчан с высшим образовани
ем. А почему? — справедливо 
поставила вопрос на заседа
нии секции Л. И. Антонова. Как 
быть с выпускниками технику
мов, ПТУ, школ? Выходит, ре

бята бесхозные. Председатель 
совета ВОИР объединения 
«Пластик» Л. Д. Федяев по
пытался установить свое 
влияние и над «этим кон
тингентом». Однако среди 
представителей объединения 
не было, видимо, предвари
тельной договоренности. Воз
ник спор. Дуруттин Борисович 
Шварцбурд ориентируется все 
же на вузовскую молодежь. 
Игорь Трапезников передове- 
рился совету молодых специа
листов. В результате предло
женная форма объединения 
новаторов в творческие брига
ды секретарем комитета 
ВЛКСМ окончательно оформи
лась лишь на заседании сек
ции.

Новорожденная идея оказа
лась неспособной бороться 
за жизнь. Дублирование, со
гласитесь, не оригинально. Тем 
более, что у научно-техниче
ского творчества молодежи в 
объединении довольно слабый 
пульс. И он нуждается не 
столько в слабых инъекциях, 
сколько в настоящей реани
мации. Антипин конста- 
тировал: бурный самотек ра
боты научно-технической ре
волюции не делает. Нужно 
усердно потрудиться на этом 
поприще. Роль стороннего на
блюдателя комитету ВЛКСМ 
совершенно не к лицу.

Обком ВЛКСМ и областной 
совет ВОИР решили в буду
щем вновь вернуться к теме 
заседания.

О. ЕРМОЛАЕВ.

ИЫО-ЙОРК. «В Сибири бы
ло очень холодно, по мы все
гда были окружены советски
ми ребятами, и общение с 
ними приносило настоящее 
тепло», — говорит Томас 
Клайд. Вместе с семью дру
гими учащимися колледжа 
Филипса в городе Энловер 
(штат Массачусетс) Томас 
только что вернулся домой из 
далекого Новосибирска. Они 
побывали там в соответствии 
с советско - американским со
глашением о контактах и об
менах в области науки, обра
зования и культуры.

МАНАГУА. Разработанная ; 
сандинистским правительст- ; 
вом программа предоставления 
автономия индейкам Атланти
ческого побережья Никарагуа 
предусматривает уважение 
традиций, обычаев и прав на
циональных меньшинств. Об 
этом пишет в комментарии 
агентство Пуэва Никарагуа в 
связи с началом работы во 
вторник в Пуэрто-Кабесас 
многонациональной ассамб
леи, на которой будет утверж
ден проект документа об ав
тономии, 'закрепляющий про
грессивные преобразования за 
годы революции в жизни ин
дейцев.

ЛУСАКА. Армейские под- . 
разделения ЮАР заняли все 
вокзалы и железнодорожные 
станции в окрестностях • 
Йоханнесбурга. Таким обра
зом власти государства апар
теида пытаются подавпть про
должающуюся там утке ше
стую педелю стачку 22 тысяч 
членов профсоюза желез
нодорожников и портовых ра
бочих. Пассажирские и гру
зовые перевозки в стране па
рализованы. Трудящиеся про
водят антирасистскис митин
ги и демонстрации. Предста
витель Претории заявил, что 
все рабочие, которые немед
ленно не выйдут на работу, 
будут уволены. В знак соли
дарности с транспортниками 
бастуют почтовые служащие 
пригорода Йоханнесбурга 
Соуэто.

ПНОМПЕНЬ. Успехи, др-. 
стигпутые Кампучией, не-. 
смотря на подрывную дея
тельность контрреволюцией- г 
пых сил, являются свидетель
ством прочности пародией ' 
власти в республике, отметил 
генеральный секретарь ЦК 
Народпо-революциоипой пар
тии Кампучии, председатель 
государственного совета НРК 
Хенг Самрин в опубликован
ном здесь приветствии к кам
пучийскому народу по слу
чаю Нового года по буддий
скому календарю.

ПАРИЖ. Администрация 
атомной электростанции в 
Фссенеме (департамент Верх
ний Рейн) из-за неполадок 
была вынуждена остановить 
второй энергоблок АЭС. Как 
подчеркивается в переданном 
агентством Франс Пресс ком
мюнике местной префектуры, 
это было сделано после выбро
сами атмосферу пара в ночь с 
субботы на воскресенье.

Причем первоначально пре
фектура указывала, что про
изошел выброс «нерадиоактив- 
ного пара». Однако уже че
рез несколько часов последо
вало новое коммюнике цент
ральной службы защиты от 
радиоактивных излучений, в 
котором уточняется, что 
«уровень радиоактивности вы
брошенного в атмосферу пара 
незначителен». Начаты рабо
ты по уточнению опасности 
радиоактивного-заражения.



2 стр. 21 апреля 1987 года «НА СМЕНУ!»

РАЗГОВОР С АКАДЕМИКОМ далекое — близкое
Академическая наука Ура

ла сегодня переживает второе 
рождение: создается Ураль
ское отделение Академии на
ук СССР. Это значит, что на 
уральском земле появятся но
вые институты, занятые про
блемами фундаментальных 
знании.

В связи с этим остро встает 
вопрос кадров. Их надо вы
являть еще в школе, за их ста
новлением следить в институ
тах, готовить специалистов, 
умеющих думать неординар
но.

Вот об этом шел разговор 
председателя • президиума 
Уральского отделения АН 
СССР Геннадия Андреевича 
Месяца с активом секций Ма
лой академии наук Свердло
вска, членами научных об
ществ школ областного цент
ра.

Более двух часов продол
жалась эта встреча. Акаде
мик Г. А. Месяц ответил на 
вопросы, заданные членами 
Малой академии наук, по
обещал всяческое содействие 
в решении проблем, стоящих 
перед научными объединения
ми школьников.

НА СНИМКЕ: академик Г. А. 
Месяц со школьниками—уча
стниками научных объеди
нений Свердловска.

Фото Л. НАГИБИНА.

ОДИН ИЗ ЛЕНИНСКОГО
Мой рассказ о печальных 

днях 1924 года, когда умер 
В. И. Ленин. Уже на другой 
день после его смерти тысячи 
рабочих пришли в партийные 
ячейки: хотели быть в пар
тии Ленина. Передовые рабо
чие заводов и фабрик, моло
дые и старые заявили о своей 
ответственности за дело рево
люции.

Хорошо помню, как вечером 
21 января 1924 года состоялось 
собрание актива в помещении 
клуба (теперь на этом месте в 
Невьянске кинотеатр). Секре
тарь райкома партии Рет- 
исв объявил о смерти Влади-, 
мира Ильича Ленина. Весть 
потрясла всех присутствующих. 
Многие плакали.

В конце января 1924 года в 
полном согласии с настроением 
рабочих Пленум ЦК РКП (б) 
принял решение о Ленинском 
призыве рабочих в ряды пар
тии большевиков.

Что я успел к тому време
ни?

Год рождения 1903. Член 
профсоюза с 1918 года. В 16 
лет стал комсомольцем, в 
20 — кандидат в члены 
РКП (б), был членом завкома 
механического завода — рабо

тал с молодежью, был бондом 
части особого назначения, де
путатом рабочих Советов.

Работал я слесарем в ре- 
монтно - механическом цехе 
завода. Очень большое влия
ние оказал на меня мой сосед 
по работе лекальщик высоко
го класса Иван Яковлевич 
Лейберов с Путиловского за
вода. Восемь лет в ссылке про
вел Лейберов за участие в ян
варских событиях 1905 гора. С 
большим уважением я отно
сился и к таким старым боль- 
ше"икам, как Павел Ивано
вич Заикин. Они рекомендова
ли меня в кандидаты и потом 
в члены РКП (б).

Будучи делегатом V съезда 
РКСМ (съезд состоялся в 1922 
году в Москве, в Свердлов
ском зале Кремля) я с товари
щами осматривал все досто
примечательности. Бродили 
около здания Совнаркома и 
квартиры В. И. Ленина в на
дежде увидеть его на прогул
ке. Он к тому времени попра
вился после болезни, рабо
тал и жил в Кремле Ле
нин не смог быть на съезде, 
он послал комсомольцам теп
лое приветствие.

ПРИЗЫВА
Владимир Ильич сожалел, 

что не может лично При
ветствовать нас, пожелал рабо
те съезда успеха.

После зачтения приветствия 
В. И. Ленина V съезду деле
гаты долго стоя аплодировали. 
У всех было большое желание, 
чтобы Ильич себя хорошо 
чувствовал и был здоров.

Мы видели и слышали На
дежду Константиновну Круп
скую. Она находилась в пре
зидиуме. Когда Надежда Кон
стантиновна вышла на трибу
ну для выступления, все вста
ли.

Подавая в 1924 году заявле
ние о принятии меня в чле
ны РКП(б), я знал, что ника
ких благ партия нам не су
лит, никто о них не думал. 
Рабочие шли в партию, чтобы 
работать для нее — такова 
была атмосфера неповторимых 
дней Ленинского призыва. Тог
да в городе и районе был при
нят в партию 261 человек. 
Всегда помню, что я — один 
из этих коммунистов.

н. ПЛОТНИКОВ, 
член КПСС с 1924 года.

Невьянск.

УРОКИ экономики

тема для разговора

ЗАРПЛАТА: КАКОЙ ЕЙ БЫТЬ
«...Ну вот, я опять счи

таю дни до получки и 
опять ищу состоятельного 
кредитора, у которого мож
но было бы «стрельнуть» 
трешку. До Послезавтра. 
Не знаю, как вы, а мои 
возможности с каждым го
дом все больше отстают от 
моих потребностей. И не 
сказать, что работник я 
посредственный, и способ
ностями вроде не обижен, 
и на службу являюсь вов
ремя, и не прогуливаю, и 
не пью... А вот поди же!»

Вам знаком этот монолог, 
читатель? Вы слышали его 
в служебных коридорах, на 
лестничной площадке, в ти
хом сквере, в случайной 
трамвайной беседе. Быть 
может, вам и самим при
ходилось терзаться этими 
насущными заботами, вся
кий раз задаваясь одним и 
тем же вопросом: «Почему 
на оптимистические сред
ние цифры роста зара
ботной платы в целом 
по стране, конкретно моя 
остается на прежнем уров
не? Почему все труднее и 
труднее становится сводить

У меня зазвонил телефон... 
Голос строгий и требова- 
тсл >ный: «Когда нам повысят 
зарплату? В газетах одни 
обещания, а конкретный срок 
нс называется». Подобных 
вопросов немало и в почте ре. 
дакции. И каждое заканчива
ется на такой же категорич
ной и резкой ноте: «Сколько 
еще можно ждать?» Прямой 
вопрос требует и прямого от
вета. Прокомментировать ход 
выполнения постановления 
ПК КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС о совер
шенствовании организации 
заработной платы, введении 
новых тарифных ставок в 
производственных отраслях 
нашей области согласился за- 
ведукшшй отделом труда 
Свердловского облисполкома 
Юрий Борисович ТУРБАКОВ.

— Прежде всего, — заме
тил Юрий Борисович, — надо 
внести ясность в предмет 
разговора. Внедренце новых 
условий оплаты труда но 5у. 
дет носить характер торже
ственной церемонии: в озна
ченный час и день таким-то 
категориям работников бу
дет па столько-то повышено 
жалование. Речь необходимо 
вести о коренной перестрой
ке, всей системы заработной 
платы, которая напрямую 
свяжет конечный результат 
и личный вклад каждого. На
помню, что за две последние 
пятилетки среднемесячная 
зарплата выросла на 45 руб
лей. К 1990 голу намечено 
увеличить ее до 218 рублей. 
Однако если прежде средства 
на повышение шли, главным 
образом, из бюджета, то те
перь повышение ставок и ок
ладов будет проходить из 
средств самих предприятий.

— Резонный вопрос: где 
взять эти средства? Насколь
ко соответствуют возможно- 
сти трудовых коллективов 
потребностям своих труже
ников?

— Главный резерв,—скорей
шее внедрение повой техни
ки. прогрессивных техноло. 
гий. расширение зон обслу
живания и на этой основе-—

концы с концами рядовому 
служащему или рабочему, 
не занятому на вредном 
или особо ответственном 
производстве?»

Попробуем разобраться. 
Попробуем рассмотреть хо
тя бы некоторые аспекты 
проблемы, именуемой «на
ша зарплата». Для нача
ла — краткий экономиче
ский экскурс в недавнее 
прошлое.

Итак, за последние три 
года темпы прироста объе
ма валового продукта и 
национального дохода 
уменьшились более чем 
вдвое. Удержание высоких 
темпов на базе вала дорого 
обошлось нашей экономике. 
За последние два десяти
летия задания даже по 
важнейшим видам продук
ции (а производство этих 
изделий находится в на
родном хозяйстве под осо
бым контролем) выполня
лось лишь на 80—90 про
центов. На десятки ' мил
лиардов рублей недопостав
лялось продукции по дого
ворам. Огромные потери 
несло государство из-за вы

пуска недоброкачественной, 
устаревшей, неконкуренто
способной продукции. И 
в то же время министерст
ва и ведомства успешно 
рапортовала о выполнении 
государственных планов. 
Звучали речи, вручались 
ордена и знамена. Торжест
вовало великое и неколе
бимое «авось!», на которое 
многое списывалось и ко
торым многое объяснялось.

Время диктует иные, 
принципиально новые оцен
ки нашего труда. В дейст
вие приводится механизм 
разумного, грамотного хо
зяйствования. Где должным 
и соответствующим обра
зом будут стимулироваться 
рост производительности 
труда, выпуск дешевой и 
высококачественной про
дукции, обязательность по 
отношению к заказчику. 
И значит, от того, насколь
ко организованно, творче
ски активно будем рабо
тать мы в новых условиях, 
зависит ответ на вопрос 
«Какой быть нашей зарп
лате?»

точка зрения «УРАВНИЛОВКА “ 
ТОРМОЗ ПЕРЕСТРОЙКИ»

— считает заведующий отделом труда 
Свердловского облисполкома Ю. Б. Турбаков

сокращение персонала. Сме
ете с том, недальновидно и не
правомерно видеть только 
в этом единственно возмож
ный путь. Рост производства 
повлечет за собой и возникно
вение новых рабочих мест. 
Интенсивность труда, ужесто
чение требований к качеству 
продукции не позволят до 
бесконечности сокращать или 
высвобождать людей. Н здесь 
главный упор необходимо 
сделать на грамотное веление 
хозяйства, наведение поряд
ка в нормировании, реорга
низацию производства. Пов
торяю, брать за основу сле
пое. бездумное сокращение 
кадров нельзя. Это порой 
чревато парадоксами.

— II все-таки. вопрос со
кращения кадров для многих 
коллективов может оказаться 
пэ-пастояшему болезненным 
п острым.

Конечно. Именно поэто
му необходимо со всей ответ
ственностью относиться к 
этим серьезным переменам. 
Варианты списков должны 
составляться минимум за три 
месяца ло предполагаемого 
сокращения. Специально соз
дания г комиссия должна тща
тельно соотнести список с по
требностями предприятия в 
трудовых ресурсах. В любом 
конкретном случае должны 
быть учтены обстоятельства 
каждого члена коллектива. 
Если вариант с переходом на 
другое место, с приобретени
ем новой специальности не 
устраивает работника по тем 
пли иным причинам, админи
страция и профсоюз пред
приятия обязаны вновь рас

смотреть этот вопрос у себя. 
'Волевые, дисциплинарные 
меры здесь недопустимы! 
Министерствам же необходи- 
ло более активно включиться 
во внутриведомственное пе
рераспределение.

Важную роль в перестройке 
системы оплаты трула долж
но сыграть расширение прав 
трудовых коллективов. Сами 
предприятия могут решать 
теперь: какой категории ра
ботников и в какой мере на
до повышать зарплату в пер
вую очередь. Впервые пред
приятия получили права са
мостоятельно устанавливать 
доплаты за тяжелые, вредные 
условия трула. опять же с 
учётом конкретных условий 
на каждом рабочем месте. 
Это ласт возможность снять 
с зарплаты неоправданные 
надбавки и начислять обосно
вали ые.

— Настораживает еще и 
вог что: базовый фонд зар
платы по-прежнему увязан 
с достигнутым объемом вала. 
Как же в таком случае он 
будет влиять на снижение 
трудоемкости, повышение ка
чества продукции?

— Справздливое беспокой
ство. И здесь в тяжелом по
ложении могут оказаться, как 
ни странно, передовики про- 
ирволства. Расход зарплаты 
па одинаковые изделия у них 
порой вдвое меньше, чем у 
отстающих. Вот и получается, 
что часть гарантированной 
оплаты худшего идет за счет 
уменьшения выплат лучшему. 
И значит, надо смелее внед
рять систему, где гарантиро
ванная часть оплаты будет

вношу предложение

ИНЖЕНЕРНЫЙ ПОДРЯД. 
ПОЧЕМУ БЫ НЕТ!

Сейчас каждый человек стремится 
на своем рабочем месте трудиться 
с полной отдачей. Перестройка, иду
щая в стране, проходит и ререз 
каждого нз нас. Хочу рассказать и 
о нашем коллективе операторов 
ЭВМ производственного объединения 
«Турбомоторный завод». Кто хоть 
немного знаком с вычислительной 
техникой, знает, что один час ма
шинного времени — есть такой тер
мин — стоит немалых денег. На 
ЕС-1022, к примеру, 76 рублей. По
этому быстрая, четкая работа опе
ратора позволяет максимально ис
пользовать это время для расчетов 
задач. Дисциплина, ответственное 
отношение к труду, слаженность в 
работе — для нас не просто слова.

Слабое место — это организация 
труда. Своими силами мы разрабо- 
ли систему учета индивидуального 
труда, по сути это коэффициент тру
дового участия, и впрямую подошли 
к созданию комсомольско-молодеж
ных бригад по обслуживанию ком
плекса ЭВМ. Но очень много ма
шинного времени теряется из-за все
возможных сбоев техники, поэтому 
ввод в бригаду механиков-электро
ников просто необходим. Однако по
ка администрация предприятия на 
этот шаг не идет. Нет аналогов. 
Вариант инженерного подряда был 
бы выгоден и нам, и заводу.

Интересно было бы узнать: есть 
ли у нас в области какой-то опыт 
по созданию подобных бригад, как 
организован в них труд операторов, 
как поставлено деЛо с охраной их 
труда, как заботится профсоюз об 
их нуждах?

Среди моих коллег, которые по 
праву считаются лучшими операто
рами нашего вычислительного цент
ра. член «Комсомольского прожекто
ра» Венера Фархутдинова, Надежда 
Сорокина, секретарь комсомольской 
организации Галина Шишкина и 
другие инициативные молодые ре
бята. ю. ковин, 
оператор вычислительного центра. 

Свердловск.

стабилизирована, а весь даль
нейший рост производитель
ности должен оплачиваться из 
заработанного фонда.

Уравниловка — главный 
тормоз роста производитель
ности труда.

— Ив заключение нашего 
разговора. Юрий Борисович, 
хотя бы обзорно, расскажите 
о размерах изменения тариф
ных ставок и окладов рабо
чих и служащих предприятий 
области.

— На 20—25 процентов уве
личатся тарифные ставки у 
рабочих. При этом разница 
между первым и шестым раз
рядом возрастет с 58 до 80 про
центов. В машиностроении 
для наиболее квалифицирован
ных рабочих — наладчиков, 
инструментальщиков — уста
новлена восьмиразрядная сет
ка с двойным диапазоном. 
Благодаря этому, лаже при 
равных разрядах разница « 
ставках может составить 21 
процент. В машиностроении— 
а на развитии этой отрасли в 
области сегодня сосредоточе
но главное внимание — впер
вые предусмотрены надбавки 
за интенсивность труда. К 
примеру, на сборочных конвей
ерах, поточных и автоматиче
ских линиях ло 12. процентов 
тарифной ставки. До 30—35 
процентов увеличатся и дол
жностные оклады специали
стов.

Словом, предусмотрена ком
плексная система мер для 
реального и серьезного сти
мулирования качества нашей 
работы. От которой прямо за
висит и качество пашей жиз
ни.

М
Ы СТОИМ уже неделю. 
С прошлой среды. Точ
нее, стоит наш профи
легибочный стан, а мы суетим

ся вокруг него, крутимся, как 
белки в колесе. Идет внедре
ние новых калибровок, и пока 
безуспешно. Впрочем, даже 
если они вдруг (почему 
«вдруг», объясню позже) дей
ствительно начнут работать 
нормально и стан перестанет 
гнать брак, проблема про
стоев не исчезнет. По-прежне
му в цехе туго с металлом — 
в начале месяца он поступает 
к нам по крохам, зато в кон
це только успевай поворачи
ваться. У смежников, с участ
ка стеновых панелей, вечная 
забота — дефицит минерало
ватной плиты. Эти проблемы 
кочуют из месяца в месяц, из 
года в год. Уже шесть лет 
действует завод комплектных 
металлических конструкций и 
до сих пор он значится в чис
ле планово-убыточных. Пре
красная, знаете ли, ширма от 
любого рода критики: мол, мы 
еще находимся в стадии ста-

ПОЗИЦИЯ
Сергей
ГАЛАТ:

новления. У нас трудности 
роста, у нас объективные 
причины.... И списываются под 
это дело и собственная нера
дивость, и откровенная расто
чительность, и прямое неже
лание работать честно, на со
весть.

Между тем заработки на 
заводе не снижаются, а, на
против, растут. Потребителей— 
строительные организации — 
нисколько не тревожит удоро
жание нашей продукции. Ведь 
есть возможность «содрать» с 
заказчика лишние деньги. А 
заказчик,в свою очередь, то
же не ропщет: платит-то он 
из государственного кармана, 
лишь бы в срок готовый объ
ект получить. И все доволь
ны!

Все недовольны: я, мой на
парник, наш бригадир Алек
сандр Мергин, заместитель 
начальника второго цеха Маку- 
ров, начальник цеха Оботнин. 
Нас много сегодня—недоволь
ных —и мы честно, открыто 
говорим об этом руководите
лям завода. «Зачем, — спра
шиваем мы, — внедрять кали
бровки собственной конструк
ции, заведомо зная, что они 
хуже, ненадежнее прежних. 
Внедрять только потому,
что они — «детищ е» 
главного технолога завода 
Визгалова? Что же важнее для 
производства: престиж долж
ностного мундира или нор
мальная работа оборудова
ния?» Прошлым летом я пред-

ПО СЛУХАМ 
И ДОСТОВЕРНО

«Слышал по «Голосу Амери
ки», что в связи с перестрой
кой системы оплаты в нашем 
народном хозяйстве предпола
гается сокращение 15 миллио
нов человек. Американская ра
диостанция назвала этот фант 
«социалистическим вариантом 
безработицы». Верно ли это?

А. КОМАРОВ.
Свердловск».
«Голос Америки» сознатель

но передергивает факты. Ссы
лаясь на статью доктора эко
номических наук В. Г. Костако- 
ва, опубликованную в 1986 г. в 
«Экономической газете», в ко
торой действительно говори
лось о «сокращении массы ра
ботников сферы материального 
производства» в течение бли
жайших 15 лет. западные ра
диоголоса «случайно» упуска
ют из виду характер подобных 
акций у нас и в странах капи- 
гала. В СССР высвобождение 
рабочих в результате намечен
ного до 2000 года роста произ
водительности труда будет со
провождаться их трудоустрой
ством. гарантированным Кон
ституцией СССР, в других от
раслях народного хозяйства. В 
этих целях намечено усовер
шенствовать планомерный ме
ханизм высвобождения и пере
распределения рабочей силы, 
предполагается качественно 
улучшить систему переподго
товки и повышения квалифика
ции кадров. Обсуждается во
прос о создании централизован
ного фонда (вне предприятий), 
материального обеспечения на 
время переобучения и трудо
устройства людей.

(По материалам 
еженедельника 

«Аргументы и факты»). 

метно доказал, что даже на 
списанных калибровках, при 
небольшой перестройке кле
тей, можно выпускать про
филь высокого качества. Это 
на списанных! А если по их 
аналогу изготовить новые, 
если не ломиться в открытую 
дверь и довериться опытным 
рабочим, знающим и понима
ющим оборудование... Стран
но, но к этим предложениям 
пока глухи и главный техно
лог завода, и главный инже
нер В. Н. Тарабаев.

Остаются без внимания и 
другие наши конкретные 
предложения по повышению 
рентабельности, эффективно
сти производства. Как-то на 
досуге мы подсчитали: ока
зывается, в металлолом за 
три месяца было отправлено 
«негостовского» уголка (вид 
профиля) на 15 тысяч рублей! 
Вполне пригодные для эксплу
атации изделия отправляются 
на переплавку. Знаю, как по- 
хозяйски используют второ
сортную продукцию на дру„КОМУ ВЫГОДЕНСЕГОДНЯ РВАЧ“
гих предприятиях: продают 
за полцены, за четверть це
ны тем потребителям, кото
рых вполне удовлетворяет та
кая степень качества. По обо
юдному согласию. И ничего 
предосудительного здесь 
нет: затрачен труд людей, 
затрачены материальные ре
сурсы — их надо окупить. мо 
для этого, естественно, необ
ходимы разворотливость, пред
приимчивость, деловой под
ход.

Может быть, наш управлен
ческий аппарат не в силах за
ниматься такой неблагодарной 
и хлопотной работой? Отнюдь. 
В заводоуправлении сегодня 
трудится около 500 человек. 
На каждых двух-трех рабочих 
у нас приходится специалист 
с высшим образованием. Толь
ко другой инженерной под
держки ждем мы от наших 
специалистов.

Ведь, право, смешно и не
лепо сохранять на таком сов
ременном производстве си
стему закрытия нарядов. Си- 
стему, при которой вольготно 
живется припискам, корректи
ровкам, неточностям. Бригады 
нашего участка обратились к 
руководителям цеха с предло
жением перейти на бригадный 
подряд и внедрить хозрасчет. 
Мы хотим получать реальную, 
а не условную, экономию 
электроэнергии, металла и за 
эту экономию получать кон
кретное, заслуженное возна
граждение. Мы ХОТИМ, чтобы 
наша зарплата впрямую зави
села от роста производитель
ности труда, качества продук
ции, выполнения договорных 
обязательств, а не от пресло
вутого вала. Сдельщина, ко
торая царит сегодня в цехе, 
погоня за планом любой це
ной, хронические авралы впе
ремежку с простоями — вче
рашние приметы экономики. 
С ними давно пора прощаться.

«Брось, Серега, — слышу я 
иногда от своих товарищей по 
работе, — не заводись. Что 
тебе, больше всех надо? Зара

Материалы сегодняшней подборки отражают лишь от
дельные грани актуальной темы. Крайне важна, безусловно, 
точка зрения специалиста отдела труда облисполкома — 
вы познакомились с ней. Категорична позиция молодого 
первоуральского рабочего — ей особое внимание. Заслужи
вает обсуждения предложение свердловских программистов.

Все суждения объединены главным: качество нашей 
жизни отныне будет прямо определяться качеством нашей 
работы. Работы талантливо замыслённой и толково испол
ненной. Только в этом случае будет достигнут момент со
циальной пользы наших общих усилий. Л это сегодня — 
задача наиважнейшая.

Словом, рубрика «ЛВС» начинает разговор о перестройке 
системы оплаты труда в пашем хозяйстве. Он интересен 
тебе, читатель? Или «трешка до получки» не из твоей 
жизненной практики?

Урок вел И. ДУБРОВКИН.
Телефон «обратной связи» отдела рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26.

ботки — слава богу! Внима
нием не обижены — всегда в 
передовиках. А наверху и без 
нас разберутся: как перестра
иваться». Я не понимаю такой 
градации перестройки — 
«внизу» и «наверху». Я не 
понимаю, для чего и зачем на
до видимость движения впе
ред принимать за движение. 
Зато я очень хорошо сознаю, 
что мой стан должен рабо
тать, как часы. Что гораздо 
выгоднее и лучше всем нам 
работать подрядным методом. 
Что нехитрое приспособление, 
вроде раздвижного «кармана» 
для пакетирования труб, кото
рое мы придумали с ребятами, 
позволит высвободить со ста
на одного щгловека, а лишняя 
пара рук крайне нужна цеху. 
Я понимаю, что государству 
и каждому из нас накладно 
стало довольствоваться прин
ципом «после нас хоть потоп» 
или «своя рубашка ближе к 
телу».

Да, я сегодня один из вы
сокооплачиваемых рабочих на

заводе. Но свои деньги я хо
чу зарабатывать, не пользуясь 
льготами устаревшего плани
рования, бесхозного произ
водства, несовершенного нор
мирования. Сегодня невыгод
но быть рвачом. Невыгодно 
для всех. Всему есть свой пре
дел. Он есть у наших совре
менных станов, из которых 
под бравое «надо!» выкачи
ваются ясе ресурсы, без си
стемы проведения профилак
тических ремонтов. Он есть и 
у металла, который всегда 
так необходим заводу, и кото
рый без нужды тоннами от
правляется на переплавку 
(кстати, на внедрении новых 
калибровок мы только за не
делю потеряли около 600 
тонн). Он, этот предел, насту
пает и в отношениях, назван
ных производственными. Мы 
не можем и не хотим тру
диться по-старому, довольст
воваться прежними принци
пами.

...Когда-то я работал ча 
этом участке мастером. Бил
ся, как рыба об лед, доказы
вая очевидные в общем-то 
истины людям, кому по долгу 
и по службе они должны быть 
понятны и близки. Меня по
правили деликатно, но твер
до: «Уймись, Галат. Ты ведь 
уже вышел из комсомольско
го возраста. А цех и участок— 
не молодежный клуб, где 
можно говорить, что в голову 
взбредет». Я хлопнул дверью 
тогда и ушел в рабочие, что
бы получать свои пять соген, 
отвечать только за свой стан 
и вечерами спокойно попи
вать пиво у телевизора.

Так мыслилось мне. Так по
пробовал я жить. Бывший ком
сорг завода... Бывший мастер... 
Не получилось. И, наверное, 
не получится никогда. Пере
ждать перестройку, отсидеть
ся в тихой гавани? Сегодня 
это граничит с предательст
вом.

Не собираюсь больше хло
пать дверями.

Первоуральск.

«Авиадороги 
над Уралом»

В статье под этим заголов
ком, а также в публикации 
«ЭЛА готовится к полету», на
ша газета рассказывала о 
проблемах самодеятельных 
авиаконструкторов области, о 
невнимании к их нуждам хо
зяйственных, комсомольских 
работников. Похоже, сейчас 
отношение к подвижникам 
малой авиации существенно 
меняется.

8—10 мая Свердловский об
ластной клуб авиационного 
научно-технического творчест
ва, руководит которым летчик- 
инструктор авиаспортклуба 
ДОСААФ В. А. Аладьин, про
водит слет любителей авиа
конструирования. Он состоит
ся на летном поле бывшего 
Уктусского аэропорта. По мыс
ли организаторов, слет явится 
одним из этапов Всесоюзного 
смотра-конкурса сверхлегких 
летательных аппаратов люби
тельских конструкций, финал 
которого состоится в Москве 
19—30 августа, на аэродроме 
Тушино.

Для участия в первом 
уральском слете авиаторов- 
любителей приглашаются все 
желающие, имеющие закон
ченные авиаконструкции и по
давшие заявку в Свердлов
ский обком ВЛКСМ. 
В заявке, кроме своих 
анкетных данных, необходимо 
также указать: название клу
ба или творческого объедине
ния; число энтузиастов, зани
мающихся в клубе, указать 
организацию. при которой 
состоит клуб; кратко охарак
теризовать аппарат.

Адрес оргкомитета: 620151, 
Свердловск, пр. Ленина. 34. об
ком ВЛКСМ, оргкомитет 
«САА—Урал-87».

«Почем
рабочая минута?»

Так назывался один из вы
пусков «Читательского поста 
качества», опубликованный 
И февраля этого года. На 
критический сигнал о некаче
ственном ремонте телевизора 
Л. Каримовой пришел ответ 
от главного инженера объеди
нения «Свердловскоелтеле- 
радиобыттсхника» И. С. Маш
ковой:

«Заместитель генерально
го директора А. М. Ефремов 
провел проверку. За срыв ре
монта телевизора радиомеха
нику С. Ю. Сенцову за январь 
1987 г. снижен размер пре
мии на 30 процентов. Даль
нейшая задержка с ремонтом 
аппарата произошла из-за 
отсутствия детали, которая 
устанавливается в первую 
очередь в гарантийные и 
абонементные телевизоры. 
Аппарат отремонтирован, пре
тензий к ремонту клиентка 
не имеет».

ХОТЯ письмо 
не опубликовано 
ВИНОВНЫЕ НАКАЗАНЫ
У жительницы Карпинска 

Л. Терентьевой были претен
зии н медицинскому персоналу 
консультации. Главный специа
лист обл здравотдела А. П. Ка
закевич в ответ на жалобу со
общает. что за невнимательное 
отношение к больной заведую
щий отделением Г. Г. Демчен
ко и врач И. К. Марочник стро
го предупреждены.

БУДЕТ ВОДА
На плохое водоснабжение 

пожаловались в редакцию жи
тели дома 4а по улице Агроно
мической Свердловска. Им от
ветил председатель Чкаловско
го райисполкома города В. Я. 
Шеменев:

— Холодная вода не подает
ся в дем по вине ЖКО завода 
РТИ. Причина отсутствия в до
ме холодной воды установлена.

Исполком обязал начальника 
ЖКО завода РТИ устранить не
исправности в системе водо
снабжения, выполнение будет 
проконтролировано.
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В ЦЕНТРЕ
ВНИМАНИЯ й мир СЕгааня

СОФИЯ. «Работническо де
ло» пишет: М. С. Горбачев 
назвал ' нынешний период 
временем смелых начинаний и 
напряженной работы. На во
прос, есть ли удовлетворен
ность нынешним состоянием 
дел, советский руководитель 
со всей реалистичностью и 
прямотой ответил: нет, мы не 
удовлетворены. Ныне стоит 
задача в полной мере раскрыть 
и использовать все преиму
щества и возможности соци
ализма, его богатейший ма
териальный и моральный ар
сенал, его могучий реголю- 
ционный заряд. У нас, сказал 
М. С. Горбачев, нет полити
ческих противников, нет оп
позиции перестройке, есть 
трудности начального этапа 
этих революционных перемен.

ЛОНДОН. М. С. Горбачев 
высказался за то, чтобы в 
стране проявлялся максимум 
внимания к социальным про
блемам. волнующим совет
ских людей, в том числе — 
молодежь, пишет «Таймс», 
советский руководитель вы
соко отозвался о тысячах со
ветских парней. которые 
прошли школу Афганистана. 
Обращаясь к делегатам съезда, 
он вновь решительно выска
зался за радикальные изме
нения в жизни советского об
щества.

БОНН. «Советский лидер,— 
отмечается в телепрограмме 
ЦДФ. — призвал молодежь 
своей страны к более актив-
ному участию i 
перестройки. Он

в процессе

пул, что гласность,
подчерк- 
критика,

развитие демократических на
чал оищества это не врс-
менная, не утилитарная по
требность». В другой телепро
грамме — АРД подчеркивает
ся, что М. С. Горбачев горячо 
поддержал идею о принятии 
в Советском Союзе Закона о 
молодежи, который должен 
еще больше укрепить гаран
тии прав юношей и девушек 
во всех областях обществен
ной жизни Советской страны.

ПОДГОТОВКА
К ФЕСТИВАЛЮ

ДЕЛИ. «Молодежный центр 
имени Джавахарлала Неру» — 
красочные транспаранты с
такой надписью г 
сразу в нескольких 
индийской столицы, 
до позднего вечера 
центрах не спадает

появились 
районах 
с утра 
в этих

г оживле-
ние: юноши и девушки нача-
ли 
щим

подготовку к предстоя- 
знаменательным собы-

тиям в жизни Индии и Совет
ского Союза -— фестивалям 
двух стран, которые посвя
щены 70-летию Великой Ок-
тябрьской Социалистической
революции и 40-летию неза
висимости республики. Акти
висты из молодежных и сту
денческих организаций про
водят семинары в конферен
ции, развертывают выставки, 
посвященные вопросам раз
вития международного моло
дежного движения, борьбы 
юности планеты за сохране
ние всеобщего мира. Около 
500 юношей и девушек от
правятся летом в Москву на 
фестиваль Индии в СССР.

В настоящее время в рес
публике действует 245 та
ких центров, заявил коррес-
поидеиту ТАСС генеральный
секретарь Индийского моло-
дежного 
Пачури.

конгресса Суреш

(ТЛСС).

СТЕРЕОТИПОВ
В одном из недавних номеров западногерманский полити

ческий еженедельник «Шпигель» напечатал два материала о 
нашей перестройке. Один представляет собой интервью с 
известным не только в ФРГ банкиром Фридрихом Вильгель
мом Кристиансом. возглавляющим крупнейший кредитный 
институт «Дойче банк». Другой — статья безвестного со
ветолога. Хотел того журнал или нет, но, напечатанные ря
дом, эти материалы как бы вступили в безгласный спор о 
том, что же происходит в Советском Союзе, действительно 
ли мы перестраиваем свою экономику, а также зачем и по
чему мы это делаем.

Банкир отметил, что перестройка идет на деле и означает 
прежде всего поиск нового стиля работы. Он подчеркнул, 
что. будучи недавно в Москве, ощутил первые результаты. 
Переговоры шли эффективнее, было меньше бумаг, меньше 
формальностей, больше ответственности. Если так пойдет и 
дальше, то торговое и научно-техническое сотрудничество с 
Советским Союзом принесет обеим сторонам еще больше 
пользы.

Наперекор банкиру советолог не увидел у перестройки ни 
результатов, ни будущего, тем более — имеющих позитивное 
значение для ФРГ и для всего человечества. Заблаговремен
но выписав из советских газет перечень «жареных», по его 
мнению, фактов, он насаживает их на привычный вертел: 
советская система оказалась совершенно неэффективной, тер
пит крах. О том, что экономическая система социализма как 
раз позволяет нам ставить задачу ускорения социально-эко-
номического развития, а наша политическая система
дачу демократизации всех сторон жизни советского общест
ва, в его статье ни слова. 'Еще бы, такой подход потребовал 
бы отказа от стереотипа о закостенелом, тоталитарном об
ществе, въевшегося в его мышление и варьировавшегося на 
разные лады в его прежних трудах.

Банкир говорит о том, что в Москве ему импонирует новый

за-

„Л
взгляд на мир как на единое целое, ясное понимание
истины, что народы, живущие в условиях 
циальных систем, должны либо научиться

различных
той 
со-

сосуществовать, 
либо погибнуть. Он, кстати, не скрывает, что его заинтересо-
ванность в преодолении барьеров вражды и непонимания 
между народами коренится ис только в общей всем нормаль
но мыслящим людям озабоченности угрозой термоядерной 
катастрофы, но и диктуется его, так сказать, профессиональ
ными интересами. В Советском Союзе он видит самого пер
спективного торгового партнера ФРГ и упоминает в этой 
связи о многолетних традициях торгово-экономических отно
шений между Германией и Советским Союзом.

Советолог словно и не слышал о дилемме, перед которой 
стоит человечество, о развивающейся взаимозависимости сов
ременного мира. Он так основательно выучил урок о совет
ской «военной угрозе», что, ничуть не смущаясь, пытается 
сконструировать новое подтверждение старого мифа даже 
из такого, казалось бы, совершенно неподходящего материа
ла, как факты, связанные с перестройкой. Эта конструкция 
принимает в его статье весьма причудливую форму. Совет
ский «военно-промышленный комплекс» (пусть останется на 
совести «Шпигеля» обнаружение такого в структуре совет
ского общества) поглощает столь большую долю националь
ного дохода страны, что ее социально-экономическое разви
тие под тяжестью этого груза практически невозможно. Но 
и уменьшить расходы на вооружение Советский Союз не 
сможет независимо от состояния мировых дел, ибо этого не 
допустит все тот же «комплекс», который-де пользуется в на
шей стране исключительным весом.

Советолог из «Шпигеля», как видим, пороха не изобрел. 
Зная, что на Западе военно-промышленный комплекс дейст
вительно яростно сопротивляется сокращению военных рас
ходов, позволяющих ему извлекать из кармана налогопла
тельщика миллиарды, он попросту перенес эту ситуацию на 
социальную систему, не знающую милитаризма. Главное 
для него — вдохнуть новую жизнь в путало советской «уг
розы».

Подводя итог своим впечатлениям от поездки в Москву, 
банкир говорит о том, что перестраивать мышление необ
ходимо не только советским людям. К явному удивлению 
и недовольству интервьюеров, на вопрос: «Неужели и За
паду нужно учиться мыслить по-новому?» — он отвечает вы
разительной репликой: «Еще бы!». И добавляет: «Я поддер
живаю деловые отношения с Советами с конца шестидеся
тых годов. Вам трудно дредставить себе, что мне приходи
лось слышать от’ многих, даже от собственных детей, об 
ущербе, который я якобы причиняю нашей стране сделками 
с Россией». И Дальше, продолжая эту же мысль, он говорит: 
«Старые образчики мышления первых пятидесяти лет нынеш
него столетия более неприменимы. Две мировые войны, 
послевоенное восстановление наложили свой отпечаток. Те
перь, к концу столетия, развитие идет более быстрыми тем
пами... У всех возникает чувство, что Земля — это космиче
ский корабль, в котором мы все занимаем свое место, и 
никто не должен мастерить собственную атомную бомбу, 
думая, что других это не касается».

В этом месте интервьюеры не выдержали и прервали бан
кира: «Нам кажется, что вы говорите с нами, как Горбачев».

«Тогда вы, стало быть, поняли меня правильно, — ответил 
банкир. — По сути дела, мы не тэк уж далеки во взглядах 
друг от друга. Внешние обстоятельства вынуждают нас ме
нять свое мышление и думать о новой картине мира».

Так спорят на страницах гамбургского еженедельника, не 
вступая в прямой контакт, два представителя западногерман
ской буржуазии. Этот спор представляет для нас интерес, 
поскольку свидетельствует о всемирно-историческом значении 
процесса революционного обновления в нашей стране.

В. ОСТРОГОРСКИИ. (АНН).

СУДЬБЫ ТВОИХ РОВЕСНИКОВ

БЕЛАЯ СМЕРТЬ
В НАСТУПЛЕНИИ

В Италии их можно встре
тить почти повсюду — вчераш
них школьников, студентов, 
рабочих, грудой истасканного 
тряпья валяющихся на земле.

ют 392 человека, ежедневно 
гибнет один итальянец. В 1985 
и 1986-м цифры эти несколько

По официальным 
ставимым данным,

правитель- 
сегодня в

«снижаются» 
ответственно 
век.

Социологи

и составляют со- 
237 и 259 чело-

Ради светлого и безоблачного будущего всех 
афганских детей революционное правительство 
Афганистана ведет борьбу за мир и спокойст
вие на сгоей земле.

НА СНИМКЕ: воспитанники детского дома-
вместе с воспита-интерната в Джелалабаде

БУЭНОС - АИРЕС. Закон
чился мятеж группы офицеров 
сухопутных сил Аргентины, за
хвативших пехотное училище 
в окрестностях столицы. При
бывший на вертолете в распо
ложение училища президент 
республики Рауль Альфонсин 
предложил путчистам сложить

тельницей Рухшаной слушают детскую пере
дачу. Этих девчонок и мальчишек, потерявших 
родителей во время необъявленной войны, 
усыновила республика. В детском доме они 
окружены вниманием и заботой.

Фотохроника ТАСС.
Предложение главы государ
ства было принято мятежни
ками.

Мятежники сложили оружие 
и предстанут перед, судом. Об 
этом заявил, обращаясь к де
сяткам тысяч человек, собрав
шихся у президентского двор
ца в Буэнос-Айресе, президент 
Аргентины Рауль Альфонсин 
по прибытии в столицу на вер
толете из военного городка 
«Кампо де Майо», где лично 
потребовал от восставших 
офицеров подчиниться консти
туции страны. Обстановка в 
Аргентине нормализуется. Ча
сти сухопутных сил, авиациисдаться властям.оружие

Тревогу японской общественности вызывает курс кабинета 
Я. Накасонэ ра милитаризацию Японии и укрепление воен
ных связей с США. Во многих городах страны проходят демон
страции и митинги, участники которых решительно протесту
ют против бесконтрольного роста военных расходов, влекуще
го за собой увеличение налогового бремени,американского во
енного присутствия, выступают за неукоснительное соблюде
ние трех неядерных принципов — не иметь, не производить 
и не ввозить на свою территорию ядерного оружия.

НА СНИМКЕ: участница антивоенной манифестации в Токио.
Фотохроника ТАСС.

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

КОМПЬЮТЕР УЧИТ
СПОРИТ УБЕЖДАЕТ

стране насчитывается 30 ты
сяч хронических наркоманов. 
По сравнению с США и други
ми высокоразвитыми капита
листическими странами может 
показаться, что «белая смерть» 
собирает с молодого поколе
ния Апеннин не такую уж 
обильную дань. Однако если

полицейские в
последние годы смогли даже 
территориально выделить гра
ницы «героиновой империи». 
В каждом городе Италии, разу
меется, неофициально, сущест
вуют места, где можно прак-
тически свободно 
наркотики. Главным 
это так называемые

покупать 
образом, 

молодеж-

дей Италии свыше половины— 
молодые люди до 29 лет. 
Большинство из них — 17—20- 
летние, только что окончив
шие школы, лицей или уни
верситет, еще не проработав
шие в своей жизни ни дня.

' Вот всего лишь несколько 
историй, рассказанных журна
листам. Сильвия Розарина вы
росла в благополучной семье, 
окончила лицей и стала безра
ботной. Приятели угостили «за-
ряженной» марихуаной сига
ретой. Чтобы успокоить нервы,

вести 
кого

речь 
шансов

не тех, у
выкарабкаться

и начать нормальную жизнь
уже । 
ют 
ские 
бите 
дятся 
шей и

нет, то, как сосбща- 
частные исследователь-
организации, е 

«белой смерти»
почти 300 
девушек.

тысяч

ор- 
нахо-
юно-

в десять раз
больше, чем по официальной 
статистике.

Раньше наркомания была 
распространена главным обра
зом на Севере, сейчас она все 
глубже укореняется среди мо
лодежи отсталого промышлен
но малоразвитого Юга. А 
ведь пятнадцать лет назад 
Италия вообще не знала этой 
страшной, похожей на эпиде
мию болезни. В 1974 году ог
наокотиков стоане
один человек. Дальше

умер
зло-

употребление ими достигло 
размеров цунами. В 1979 году 
погибают уже 129 молодых 
итальянцев, через три года— 
241. 1984 год становится ре-
кордным наркотики убива-

ные гетто на окраинах, в тру
щобах. Преступность и безра
ботица там особенно высоки, 
нет школ, больниц, библио
тек, магазинов.

В одном из таких районов— 
неаполитанском квартале Миз-

девушка стала курить 
тик все чаще и чаще,

нарко
потом

сырья получают героин, нахо
дятся в Сицилии, Апулии, Ка
лабрии. Оттуда «товар», уже 
расфасованный в килограммо
вые мешки, развозят по горо
дам, а там делят на «порции», 
которые реализуются уличны
ми торговцами. Аресты помо
гли только на время. Через 
пару недель наркотики вновь 
были в продаже на римских и 
миланских улицах. Не оправда
лись и надежды, возлагавшие
ся на палермский макси-про
цесс над мафией. Несмотря 
на то что на скамью подсуди
мых попали крупнейшие бос
сы преступного синдиката, 
объем поставок «белой смер
ти» на Север Италии возрос.

Римский район Чинничита 
стал первым «очагом сопро
тивления» торговцам наркоти
ками . В течение нескольких 
месяцев здесь один за другим 
умирали от крупных доз моло
дые люди. И вот жители Чин- 
ничиты, договорившись между

КАЛЕЙДОСКОП

неллр! побывал недавно
корреспондент буржуазной га
зеты «Коррьере делла сера» 
Витторио Mo. В сопровожде
нии местного священника он 
целый день бродил по свал
кам и пустырям, минуя разру
шенные еще землетрясением 
1980 года и до сих пор не вос
становленные дома и улицы, 
разгоеаоивал с подростками и 
молодыми людьми В Мианел 
ло и соседнем квартале Се- 
кондильяно из десяти молодых 
людей лишь один (!) может 
похвастаться постоянной рабо
той. Остальные отданы на ми
лость господина Случая или 
вынуждены идти на поклон к 
боссам местной мафии, чтобы 
хоть как-то заработать себе на 
кусок хлеба. Из более чем 
грех миллионов «лишних» лю-

перешла на более сильный ге
роин. В бессознательном сос
тоянии была найдена полици
ей и отправлена на лечение, 
бежала оттуда. Сейчас скры
вается от врачей и полиции, 
без героина не может ни дня.

Антонио Кроско «колоться» 
начал с 13 лет. Был торгов
цем наркотиками, однажды 
сам решил попробовать, что 
это такое. Сейчас ему 16 лет. 
Знает, что долго не протянет, 
но уже стал рабом «белой 
смерти».

Джино Гарлуччи работал 
разнорабочим в цехах «Фиа
та» в Турине, потерял работу 
после массового увольнения. 
Вернулся к родителям в Не
аполь, регулярно ходил на 
биржу труда, время от време
ни выполнял случайную рабо
ту. Первая же инъекция ока
залась для него роковой.

Наркотики в Италию постав
ляет мафия. Ее тайные лабо
ратории, где из неочищенного

собой. один прекрасный
день просто вышвырнули вон 
торговцев ядовитым порош
ком. На этот раз против ма
фии поднялись все жители. К 
работе стихийней возникшего 
комитета немедленно подклю
чились представители различ
ных общественных организа
ций, борющихся против нарко
мании, коммунисты, сами мо
лодые люди Чинничиты и дру
гих кварталов. Был выработан 
план, по которому предусмат
ривалось создание для вче
рашних наркоманов кустарных 
ремесленных мастерских и 
сельскохозяйственных коопе
ративов. В случае успеха та
кой опыт мог бы стать бес
ценным для других кварталов 
и городов. Но денег у властей 
не нашлось, и будущее Чинни
читы до сих пор под вопро
сом, несмотря на помощь раз
личных благотворительных ко
митетов...

А. КАРЦЕВ. 
(АПН).

Людям, не имеющим к это
му отношения, довольно тр 
но себе представить, как че
рез компьютер можно обу
чать научному коммунизму, 
политэкономии, философии. Но 
это уже реальность. В старей
шем вузе Болгарии — Софий
ском университете имени 
Клемента Охридского — с 
1979 года работает методиче
ский центр по преподаванию 
общественных предметов, а 
около года назад создана на
учно-исследовательская лабо
ратория, занимающаяся проб
лемами использования ком-

дискуссии, споры, обмен мне
ниями. Пора понять, чтр успех 
в обучении пропорционален, 
преподавательской подготов 
ке к каждому занятию — и 
научной, и методической.

Знакомлюсь с результатами 
опроса студентов разных фа
культетов. Известный скепти
цизм вначале сменяется энту
зиазмом, выдвигаются ориги
нальные идеи и предложения 
по дополнению программ. В 
новых условиях студенты ина
че представляют себе функ
ции преподавателя. Сегодня

пьютерной техники 
се обучения.

Оля Михайлова, 
центра, разрешила

в процес-

математик
мне

сутствовать на занятиях.
при-
Сту-

более чем когда-либо 
ходимо уметь сочетать 
но-исследовательскую и 
подавательскую работу.

необ- 
науч- 
пре-

и флота подтвердили верность 
конституционному правитель
ству.

БЕЙРУТ. Израильские вер
толеты совершили варварский 
налет на лагерь палестинских 
беженцев Рашид ия, располо
женный в окрестностях южно
ливанского города Тир. Как 
сообщило радио Бейрута, в ла
гере вспыхнули пожары, среди 
населения есть раненые. Это 
уже десятый с начала года на
лет израильской авиации на 
мирные ливанские города и 
лагеря палестинских беженцев.

(ТАСС).

денты внимательно следят за 
экранами дисплеев. Начинает
ся «перестрелка». Преподава
тель хорошо подготовлен, но 
и студенты не думают сдавать
ся. Каждая зздача сформули
рована на экране так, что по
зволяет принимать альтерна
тивное решение по различным 
вопросам темы. Так в процес
се дискуссии и спора усваива
ется необходимый объем зна
ний.

Составление компьютерных 
программ по таким предме
там, как история БКП, филосо
фия, социальная психология, 
политэкономия и т. д., — зада
ча исключительно трудная. По
сле обработки большого объ
ема информации коллектив 
преподавателей, программист, 
психолог, педагог начинают 
работу над соответствующей 
темой. Уже создано 45 тема
тических программ, причем 
каждая разработана в восьми
девяти вариантах.

— Работа центра, — расска
зывает кандидат педагогиче
ских наук доцент Димитр Пав
лов, — ориентирована на лом
ку стереотипного мышления.

В методическом центре и 
лаборатории работают двад
цать сотрудников, руководит 
ими пока один человек. Прак-
тически все молодые спе-
циалисты. Разработанные ими
программы по 
общественных
предлагаются 
щим кафедрам

преподаванию 
дисциплин 

соответствую-
во всех

ших учебных заведениях 
гарии. Проявляют к ним
рес 
ны.
этих 
ние

и социалистические
Труд работников

выс- 
Бол- 

инте- 
стра- 
двух

звеньев получил призна- 
такой авторитетной орга-

низации, как ЮНЕСКО. Участ
ники проходившего недавно 
в Болгарии конгресса по обу
чению высших административ
ных кадров поставили вопрос 
о введении компьютеров и в 
эту область. Так что универ
сальность использования ком
пьютерной техники сегодня 
бесспорна.

И все же следует осторож
но решать этот вопрос. Где, в
какой степени, какой мо-

Новые информационные
нологии предъявляют

тех- 
повы-

шейные требования. Решение 
проблем достигается через

мент работы и как целесооб
разно использовать компью
тер, должны устанавливать 
специалисты в тесном сотруд
ничестве с психологами, педа
гогами и врачами.

А. ЖЕЛЯЗКОВ, 
болгарский журналист. 
(София-пресс — АПН).

София.

ИЗ БЛОКНОТА 
ЖУРНАЛИСТА «МОИ ДРУГ

В МАГАДАН»
«Мой друг уехал в Магадан, снимите шляпу, снимите 

шляпу...» Эту песню Владимира Высоцкого начала шестиде
сятых годов мы услышали в молодежном кафе поселка Би
либино, расположенного за 
это была как раз середина

Полярным кругом. По времени 
нашей поездки по Магаданской

области. Мы уже довольно подробно познакомились с горо
дом Магаданом, осмотрели Билибинскую АЭС, летали к оле
неводам совхоза Омолон.

Мы — это группа журналистов, двенадцать из которых 
представляли издания США, Канады, Франции, Италии,
ФРГ, Швеции и Японии, а двое советские агентства
ТАСС и АПН. Поездка была организована Управлением ин
формации МИД СССР и Магаданским обкомом КПСС.

Интерес к поездке был очень
ВЫСОК. IÏ
Ведь в I

это естественно.
понимагии

иностранцев СССР
многих 
прежде

УЕХАЛ
вольфрама, угля. Природные 
богатства области огромны. 
Для их успешной разработки 
требуется хорошая энергети
ческая база. За время поездки 
мы смогли посетить две круп
ные электростанции области. 
Это Билибинская АЭС, уже 
построенная и дающая элек
троэнергию, и Колымская
ГЭС строительство которой

СЛАДКИЕ СКУЛЬПТУРЫ
Аргентинка Дави де Треви 

избрала иеойьнпыи материал 
для своих произведений. Это 
сахар. Она использует его для 
изготовления миниатюрных 
многоцветных фигурок, укра
шающих торты и другие сладо
сти. Но надо сказать, что это 
совсем не те оОычные кошечки, 
собачки или балерины, кото
рых можно увидеть в витри
нах кондитерских многих стран 
мира. Среди «произведений» де 
Треви — аиеннс-морские фре<а- 
ты, салон танго с фигурками 
танцоров и оркестрантов с 
музыкальными инструментами, 
здание Национального конгрес
са Аргентины, а также архи
тектурные достопримечатель
ное! и.

Ученики Дави де Треви в 
большинстве своем женщины. 
Это домашние хозяйки, конди
теры, но есть среди них также 
и архитекторы, и скульпторы.

В Буэнос-Айресе прошла уже 
вторая выставка произведений 
этой оригинальной творческой 
группы. Она пользовалась боль
шим успехом.

ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД
ЛОНДОН. Англии принадле-

всего могучее европейское го
сударство. Азиатская его 
чаёть, особенно районы Даль
него Востока и Крайнего Се
вера, знакомы зарубежным 
журналистам гораздо мень
ше. особенно Магаданская об
ласть, куда корреспонденты 
буржуазных изданий приеха
ли вообще впервые. Чем пред
ставлялась она западному 
читателю до тех пор? Местом 
ссылки? Советским Клондай
ком? «Краем света», где во
дятся красивые пушные зве
ри, из меха которых можно 
шить модные шубы и шапки?

Корреспонденты пытались 
выяснить для себя все. И пре
жде всего, как проходит по
литика перестройки в этом, 
«таком далеком от Москвы, 
от центра» крас. Для журна
листов были организованы 
многочисленные встречи с ру
ководителями области. Про
грамма была очень насыщен
ной. Всего мы проехали по

События тех лот, говорили 
наши собеседники, страница 
очень личная для каждого 
магаданца, северянина, счи
тающего себя продолжате
лем дел, начатых в тридцатые 
готы. Но из истории народа, 
государства нельзя выбросить 
ни одного дня, ни одной ми
нуты, как нельзя выбросить 
из жизни моменты радости 
и горя. Все завязано вместе...

Но что же все-таки было 
главным в те годы? Об этом 
мы долго говорили с заслу
женным строителем Иваном 
Ивановичем Лукиным, старей
шим жителем Магадана. Вспо
миная тридцатые голы, когда 
он вместе с группой перво-

сейчас завершается. Строят! 
ся и расширяются десятки 
электростанций. Так, напри
мер, директор Колымской 
ГЭС Валентин Алексеевич Ав. 
леев рассказал мне, что сра
зу после окончания работ он 
намерен вместе со сложив
шимся ядром строителей от
правиться на новую стройку, 
которая уже намечена. Это 
будет вторая ГЭС на реке 
Колыме — Среднеканская, но
названию расположенного

проходцев комсомольцев

здесь района. Большое вни
мание уделяется жилищному 
строительству. Ушли в прош
лое деревянные бараки, в ко. 
торых сравнительно до не
давнего времени жили ма
гаданцы. В городе и области 
построено множество новых 
домов.

Что влечет сюда людей? По
чему четверть века назад 
уехал в Магадан герой песни 
Владимира Высоцкого? Лоче. 
му продолжает сюда ехать 
молодежь? Связано ли эго

жит 
ее

печальный «рекорд» в
тюрьмах содержится боль-

ше заключенных, чем в любой 
другой стране Западной Евро
пы. Согласно опубликованным 
здесь данным, сейчас за решет
кой находится почти 54 тысячи 
британцев. Большая часть из 
них содержится в «исправи. 
тельных местах», которые не 
отвечают санитарным нормам. 
В Британии до сих пор функ
ционируют тюрьмы, построен-
ные еще... 
эпоху. Как

в викторианскую 
правило, они на-

столько переполнены, что даже 
в крошечных камерах-одиноч
ках часто размещаются по два, 
а то и три человека.

Невыносимая атмосфера, ца
рящая в британских тюрьмах, 
а также грубое попрание тю-
ремными властями
ных прав узников 
издевательства,

элементар- 
■ массовые

избиения
пытки — неоднократно уже 
пригсдили к серьезным волне
ниям. В прошлом году, по дан
ным местной печати, бы/io за
фиксировано беспрецедентное 
число вспышек недовольства 
заключенных в «исправитель
ных заведениях». Только в мае 
доведенные до отчаяния узники 
подняли бунты в 18 англий
ских тюрьмах.

области более пяти 
километров.

ТЫСЯЧ

высадился с парохода в бухте 
Нагаево, где стоит нынеш
ний Магадан, Лукин го
рячо рассказывал о героиз
ме добровольно приезжавшей 
осваивать «золотую Колыму» 
молодежи. Именно эти юноши 
и девушки заложили базу 
развития края.

Суровым был для перво
проходцев Крайний Север. В

только 
тельно 
СССР, 
росы 
время

с большими, относи- 
других территорий 

заработками? Эти воп- 
звучали постоянно во 
различных встреч и

Итак, в тот вечер мы сиде
ли в молодежном кафе Били
бино и слушали магнитофон
ные записи. В основном это 
были современные песни. И 
вдруг старое, почти забытое: 
«...Уехал сам, уехал сам, не 
по этапу, не по этану...» Для 
меня как будто пахнуло воз
духом старых московских 
коммуналок, в которых стоя
ли громоздкие допотопные 
магнитофоны размером с 
нынешний телевизор.

— Кто знает слова? — сра
зу заинтересовался коррес
пондент «Фигаро» Деви Лег. 
ра. Он поймал взглядом мой

некоторых точках, куда 
правлялись на разведку 
л одежные отряды, мороз

от- 
мо- 
пе-

ревали вал за 60 градусов. Но 
особенно тяжелые испытания

пресс-конференций. Прозву
чали они и во время дружес
кой беседы с заместителем 
директора по строительству 
Билибинской АЭС Александ
ром Ивановичем Ларченко. 
Он принял журналистов у се. 
бя дома, угощал вкусным 
оленьим мясом.

Судьба Александра Пвано-

преподносили строителям
мерзлые грунты, вечная мерз
лота. Никакого советского и 
зарубежного опыта строи
тельства в районах Крайнего 
Севера в то время просто еще 
не было. И все-таки в корот
кий срок Магадан вырос в 
одни из крупнейших центров

вича довольно 
многих людей, 
мы встречались

типична для 
с которыми 
в Магадан-

Дальнего 
1939 году

Востока. Уже в

скоп области. Сначала думал 
поработать три года и уехать 
на Украину. Но очень скоро 
Ларченко увлекли масштабы 
дела, неограниченная само
стоятельность. Много ЭКС.ери. 
монтировал. В койне концов

здесь
более 27 тысяч

проживало
человек. А

сам пришел оптимальному

кивок головой, 
очень прошу 1 
мне эти слова...

«Быть может,

теоя,
Андрей, 
напиши

кто-то скажет
зря. Как так решиться, всего
лишиться? писал я по
иросьбе Депи в блокноте мно
го лет хранящиеся в памяти 
слова старой песни. — Ведь 
там сплошные лагеря...»

Сложна история
ния 
Севера, 
числом

советского 
Вместе с

освое- 
Крайнего 
большим

приезжающих сю-
да в тридцатые годы моло- 
дах добровольцев осваивал! 
нелегкое колымское золото и 
заключенные, в том числе и

когда в начале шестидесятых 
в Магадан приехал герой пес
ни Владимира Высоцкого, на
селение города превысило 62 
тысячи человек. Сегодняшнее 
же число жителей Магада
на—более 150 тысяч. Магадан
ской области в целом — бо
лее 540 тысяч. Здесь живут 
строители, горняки, геологи, 
оленеводы, портовики, авиа
торы...

Мне кажется, настало время 
'коротко рассказать чита
телю, что из себя представля
ет сегодня Магаданская об
ласть. Этому была посвяще
на большая пресс-конферен-

варианту строительства на 
местном грунте. Сегодня боль
ше половины красочных до
мов поселка Билибино —. ио 
зультат деятельности А. И. 
Ларченко. II именно эт„ ,ъ,
пего важно
Важны 
ность

прежде
масштаб.

самостоятельно
тать. Ну а деньги?

те. кто был несправеллпво

пня, на которой перед 
ехавшими ж у р на л ис та м и

П ри-
ВЫ-

всего.
ВОЗМсК.

раоо-
Что же,

тоже приятно иметь возмож
ность взять с собой в отпуск 
тысяч восемь рублей...

Так живут сегодня в Мага.
данской области ровесники 
героя песни Владимира Вы
соцкого. Перед этими
ми действительно

осужден в годы культа лично
сти Сталина. И вопрос об от
ношении жителей Магадан, 
ской области к событиям пя- 
тидесятилстней давности был 
одним из основных, который 
задавали приехавшие сюда 
западные корреспонденты.

ступил первый секретарь Ма-
гаданекого иоКома

«снять шляпу», 
с другом — 
Уехать с другом 
пел Высоцкий в 
стидесятых. До

«...A

лю ib- 
хочется 
может.

в Магадан?
заодно...» — 

начале ше
ей х пор эта

Александр Дмитриевич Бог. песня звучит здесь в кафе и
панов. Он рассказал, что вс
дущее место в хозяйстве обла
сти. естественно, занимает 
горнодобывающая промышлен
ность. Широко развита добы
ча золота, серебра, олова,

квартпрах 
любящих 
СЛОЖНОЙ I 
ри ей.

с местных жителей 
свой край с ею 

и героической исто-

А. НРАВОВ, 
спец. корр. АПН. 

Магадан—Москва.
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конкурс
С победой, 
мастерица

В Кушвннском учебно - про
изводственном комбинате за
нимаются обработкой тка
ней. Школьницы : уже способ
ны помериться силами со 
своими «коллегами» — уча
щимися группы швеп-мото- 
рйсток СПТУ' К; 44. Такой 
конкурс профессионального 
мастерства был проведен впер
вые.

Турнир проходил в несколь
ко этапов: задания по техно
логии обработки изделий, эс- 
кизированию моделей, вопро
сы по учебникам. Все эти зна
ния необходимы будущим вы
пускникам. Конкурсы были 
сложными, но все девушки 
показали себя умелыми масте
рицами, продемонстрировали и 
хорошую теоретическую под
готовку. И все же лучшей бы
ла Таня Елькина, воспитанни
ца УПК. т. шиловских, 

методист по 
профориентации УПК.

Кушва.

“МУЗЕИ ---------------------- --
С тронутых временем фотографий при

стально и иронично смотрят на нас глаза 
человека, жизнь которого вошла в историю 
Свердловска незабываемой страницей.

Антон Яковлевич Валек. В музейной эк
спозиции представлено много экспонатов: 
документы Свердловского партийного* ар
хива обкома КПСС, Свердловского госу
дарственного историко-революционного 
музея, личные веши Антона Валека и дру
гие предметы, связанные с его именем.

— Антон Яковлевич Валек, член партии 
с 1903 года, — звучит голос экскурсовода 
в зале, — к началу его подпольной дея
тельности в Екатеринбурге был опытным 
большевиком. Изучая документы того вре
мени, испытываешь восхищение перед по
двигом этого революционера, сумевшего за 
три месяца подпольной работы создать в 
Екатеринбурге разветвленное, действую
щее подполье, расшатывавшее колчаков
ский тыл. имеющее крепкие связи с дру
гими подпольями Урала и Сибири.

Неодолимую силу имеет притяжение ис
тории, где и слава и живой человек сли
ваются в единое целое, чтобы прийти к 
нам добрым именем, хорошей книгой, на
стоящим делом. В. ГОНЧАРОВА,

сотрудник партийного архива 
Свердловского обкома КПСС.

НА СНИМКАХ: молодежь знакомится с 
экспозицией, посвященной 100-летию со дня 
рождения А. Я. Валека; личные вещи ле
гендарного большевика.

Фото Л. БАРАНОВА.

здоровье
На зарядку 
становись! ПЯТЬ МИНУТ, БОГАТЫХ ГОЛАМИ

По утрам они дружно выбе
гают на улицу. Зарядка на све
жем воздухе стала для них 
привычкой. Вечерами группа 
здоровья, организованная в 
совхозе ♦Глинский», занятия 
продолжает. Объединила же 
односельчан, зажгла их^ этой 
идеей медсестра Глинской боль- 
ницы И. Корзухина. Она и ру
ководит группой.

Четвертый день своих заня
тий сделан походным. Все 
гместе отправляются на про
гулку в лес, или едут в плава
тельный бассейн , профилак
тория никелевого заво
да. С конца марта работает 
в группе массажист, тоже мед
сестра Глинской больницы 
К. М. Овчинникова. Новый тип 
массажа — баночный — оцени
ли по достоинству рабочие сов
хоза.

Е. АГАФОНОВА.
Режевский район.

ВЫСТАВКАМ ЖИТЬ!
Художественный уровень 

выставки достаточно пестрый, 
немало примитивных и наду
манных работ, а возникнуть 
они могли только лишь из-за 
отсутствия прямого общения 
художников со зрителем. Не 
давая возможности обнародо
вать работы, говорить вслух 
о творческих позициях, де
литься мыслями и взгля
дами. художников обрекали 
на застой и ошибки. Истин
ное лицо этой выставки, на 
мой взгляд, составляют ра
боты не тривиальные по за
мыслу и исполнению. Работы 
и их а в та щи, которые завое
вали себе на существо
вание своей выразитель
ностью и .образностью виде
ния окружающего мира, при
роды и людей.

Случайно встреченные мною 
среди зрителей — инженер- 
металлург УНЦ А. Е. Эткало, 
преподаватель ДХШ Э. Кре
мнев, архитектор В. Гайнано- 
ва — первым делом сетовали 
на полное отсутствие в прош
лом таких выставок, горячо 
доказывали необходимость 
проводить их в дальнейшем 
регулярно.

Кроме положительных от
кликов, было и зрительское 
непонимание некоторых ра- 
бо^ Поверий, ^го нс от куль- 

’ту^ы, не ат знания искусст
вами от глуДрКрй пропасти, от
деляющей внутренний мир 
этих людей от богатейшего 
М и р а пре к рас Ï юг о.

Пропасть . эту необходимо 
устранить, так как истинно 
культурный, воспитанный ин

МНЕ, ПРЕДСТАВИТЕЛЮ 
поколения сегодняшних 

Тридцатилетних, памятны полу
легальные «вернисажи» в по
луподвалах со спорами До хри
поты доморощенных подполь
ных. авангардистов, единых в 
безоговорочном неприятии ака
демической живописи, средства 
которой не отвечают времени. 
.Попадались вещи и суждения 
сильные, свежие, а . рядом — 
не лучшие образцы подража
тельства западным мэтрам но
вого. Искусства, необоснован
ные претензии на оригиналь
ность. Была и искренность, го
рячая уверенность в иеобходи- 
мдети поисков непроторенных 
путей в искусстве и в своих 
силах, были и явные попытки 
примазаться к . новым течени
ям, обеспечив себе престиж
ную «непризнанность», скрыть 
элементарную бесталанность. 
В общем, все кипело, варилось 
в собственном соку, не находя 
выхода. А и нужно-то было 
совсем немногое — гласность, 
публичная оценка поисков и 
находби.

«Спцашигаю себя. зачем все 
это.’ И не могу понять... Что 
это.’»

«Необычно, странно, не при
учены к таким выставкам».

«Здесь я не видела штампов, 
а это главное».

«Вы чудесно изобразили мои 
сны».

(Из книги отзывов).

Много на выставке традици
онной', реалистической ж-ивопи- 
си.’ широко представленной по
лотнами В. Попова, Я. Пого
рельского, А. Вершинина и про-

• ВОЛЕЙБОЛ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

В Белграде и Харькове за
вершились матчи заключитель
ного тура мужского чемпио
ната СССР по волейболу сре
ди клубов высшей лиги. Не
удачно выступили в последних 
матчах наши земляки, волей
болисты «Урадэнергомаша». 
Они потерпели поражения от 
«Искры» (Одинцово), «Дина
мо» (Московская область) и 
ЦСКА с одинаковым счетом 
0:3.

теллигентный человек — 
идеал нашего общества. В 
свою очередь, цель и задача 
подобных выставок, направ
лены на формирование но
вого человека, с новым мыш
лением. взглядом на себя, на 
мир, общество в целом.

Городской отдел куль/уры, 
надеюсь, проявит в дальней
шем активность в развитии 
и проведении этих необходи
мых выставок на высоком ор
ганизационном и художест
венном уровне. А данные ан
кетирования, проводившиеся 
па выставке, говорят сами за 
себя.

Посетило выставку более 10 
тысяч человек, 70 процентов 
опрошенных хотели бы прий
ти еще раз, 25 процентов — 
были на выставке более двух 
раз.

Спасибо всем, кто подарил 
нам ее.

В. ТЮРИН, 
архитектор.

Соответствуют моим взглядам
«Поражает широта тем представленных ра

бот, а также разность уровней исполнения. 
Сначала я этого не принял, потом подума
лось, у кого-то будет возможность сравнить 
свои работы с другими и сделать вывод. Во
обще-то я шел на выставку посмотреть фо
тоработы, так как увлекаюсь фотографией. 
Но многие работы художников были на
столько интересны, что пройти равнодушно я 
не мог. Понравились работы Н. Гольдера
«Автопортрет», В. Гончарова «Мое небо»,

I Я. Погорельских «Хоровод», В. Трифонова 
I «Дни защиты от самих себя».

Я не профессионал в искусстве, и не могу 
проанализировать положительные и отрица
тельные стороны работ. Просто перечислен
ные картины художников соответствуют мо
им требованиям, взглядам на жизнь.

А фотографий было до обидного мало. По
нравились работы М. Корякина и Ю. Афа
насьева. Хотелось бы, чтобы была проведена 
подобная фотовыставка или был побольше 
раздел фотографии.

А. ПЛЮК, 
слесарь, 27 лет».

ПРАВО НА ДИАЛОГ
чих авторов. Но не ошибусь, 
утверждая, что идут сюда все 
же не на них, красноречивее 
всего об этом свидетельствуют 
страницы книг отзывов. Прив
лекает новое, необычное, изве
стную часть публики, чего гре
ха таить, привкус скандала, 
нездоровые страсти, исток ко
торых — сше у начала русско
го декаданса.

Герой рассказа Л. Битова 
«Человек в пейзаже» провоз
глашает: «У фотографии заслу
га перед живописью первосте
пенная!.. Она обозначила, чем 
живописи заниматься не сле
дует». Если большинство уча
стников выставки этот прин
цип просто спокойно разделя
ют, то для некоторых он — 
истина, возведенная в абсолют. 
Наглядно убеждают в этом 
композиции В. Гончарова, пы
тающегося передать свое ми
роощущение комбинацией эле
ментарных геометрических 
форм и цвета, полные экспрес
сии полотна В. Лебедева и 
А. Громова, где форма, в стро
гом смысле, отсутствует, а 
цветовое решение, более чем 
скромно. Но вовсе нс форма
листические поиски определя
ют интерес посетителей.

«Художник может сказать «я 
так вижу», и будет прав, но 
художник не имеет права пря
тать за этими словами свою 
пустоту, а у меня создается 
именно такое впечатление».

(Из книги отзывов).

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Трактор» (Челя
бинск) — 3:2 (0:0, 3:2. 0:0). Шай
бы забросили у хозяев — Ере
мин (36-я мин ). Ягода (38), Та
таринов (39): у гостей — Каля
нин (34), Шумаков (35).

Вторую встречу свердловча
не начали с хорошим настроем, 
сразу же проведя несколько 
атак, одна из которых на ше
стой минуте могла завершить
ся голом — но свой шанс не 
использовал вышедший к во
ротам одни .Еремин. Челябин
цам удавалось перевести игру 
к воротам Семенова, когда они 
дважды оставались на пло
щадке в большинстве. В эти 
минуты в зоне защиты хозяев 
становилось «жарко»: выру

первая экспериментальная выставка
Далеко не все художники, 

участники выставки, верили в 
то, что их детища когда-нибудь 
увидят свет. В подвалах копи
лись не только работы, но и 
раздражение, обида. У неко
торых в представленных ра
ботах это выходит на первый 
план, и тогда кисти и краски 
перестают быть главным ин
струментом творчества, их за
меняет позиция мученика. 
Стихийный принципиальный 
протест против всего и вся 
становится самоцелью. Часть 
художников восприняла эту вы
ставку не только как первую, 
но и как последнюю свою воз
можность высказаться перед 
зрителем.

Прежде чем буровая сква
жина даст нефть — происходит 
выброс, а в нем неизбежно 
и сопутствующий газ, и просто 
комья грязи.

Когда человек после много
летнего молчания начинает вы
сказываться открыто, его пер
вые слова не всегда внятны. 
И уж тем более такое случа
ется, если он боится, что очень 
скоро его вновь заставят за
молчать, — он торопится про

Отказ от традиционных изо
бразительных средств — еще 
не гарантия успеха. Более то
го: без мастерского владения 
традиционными средствами не 
скажешь нового слова в ис
кусстве, иначе вряд ли востор
гались бы зрители полотнами 
В. Гаврилова и В. Дьяченко, 
к которым сегодня трудно про
биться. И уж никак не заме
нят профессионального владе
ния кистью пояснительные за
писки типа: «Не отворачивай
тесь брезгливо от этой рабо
ты, даже если она вызывает у 
вас раздражение. Может быть, 
вы заметите, что художник вы
ступает здесь против дегума
низации». как у картины 
Б. Хохонова.

Необычное, конечно, 
поражает и уже тем воз
действует на эмоции зрителя. 

Сколько информации с соци
альной проблематикой ежед
невно проходит мимо его при
вычного, скучающего взгляда. . 
А вот на триптихе В. Трифо
нова «Дни зашиты от самих 
себя» его внимание остановит
ся. Н не столь ' уж важно, что 
отправной точкой разбуженной 
мысли станут немыслимые, 
сродни босховским фигуры в 
жутковатых позах. Существен
но то, что художник застав
ляет задуматься, вызывает на 
сопереживание.

А о чем посетитель выставки- 

чал Семенов, один раз шайба 
попала в штангу.

Второй период начался с 
удалений в составе «Тракто
ра». Свердловчане создали ряд 
острых моментов, казалось, 
гол назревает. Но... последова
ла контратака гостей — 1:0. 
После вбрасывания в центре 
прошли считанные секунды — 
и вторая шайба оказалась в 
воротах Семенова.

«Нелогично» и очень обид
но проигрывать, владея до 
этого определенным игровым 
преимуществом. И хоккеисты 
«Автомобилиста» именно в этот 
переломный отрезок матча на
конец-то смогли реализовать 
его...

Л ЗА АПРЕЛЕМ
ПРИДЕТ МАЙ...

кричать наболевшее.
Нам же нужен не крик, а 

диалог художника со зрителем. 
Откровенный, честный, не об
ходящий острых углов и важ
ных тем, но диалог.

Когда читаешь книги отзы
вов, невольно бросается в 
глаза чрезвычайно важный 
лейтмотив: «Подобная выстав
ка не должна быть последней, 
нужны не эпизодические, а 
постоянные встречи, постоян
ный контакт художника и зри
теля».

Только регулярно встре
чаясь со зрителем, художник 
в полной мере сможет осоз
нать себя, свои задачи и свою 
роль в решении тех важных и 
неотложных проблем, кото
рые стоят перед нашим обще
ством.

задумается, стоя перед «мак
ро-пластической пространствен
ной авторско-зрительской иг
ровой композицией» К. Кашки- 
иа? Не о том ли, что вот этот 
отнюдь не оригинальный об
разчик поп-арта есть не что 
иное, как элементарный китч, 
перешагнувший забор рыноч
ной площади, только с клей
мом претенциозной многозна
чительности.

«Спасибо за правду, хоть и 
горькую порой».

(Из книги отзывов).

Заметна -тенденция некото
рых участников выставки 
скрыть свою непрофессиональ
ную самостоятельность за то
гой примитивизма. Что ж, при
митивистам многое прощается.

Но только не нарочитая не
брежность, граничащая с эле
ментарным неуважением к Зри
телю. Все идет в дело в по
пытках авансом оградить себя 
от справедливой критики — от 
авторского сообщения о себе, 
снисходительно снобистского: 
«работаю , в области визуаль
ной поэзии, акционной поэзии», 
до приятельски-доверительного: 
«из института выгнали, поста
вив три двойки по специаль
ности». А зритель, он ведь не 
прост. «Сделайте мне краси
во» ему уже не нужно, Но и 
пренебрежения к себе он не 
прощает.

В третьей 20-минутке про
должалась . интересная игра, в 
которой шансы увеличить счет 
создавались игроками обеих 
команд. Но защитники и гол
киперы «Автомобилиста» и 
«Трактора», Семенов и Коро
лев, «выиграли» этот период у 
нападающих: сохранили воро
та в неприкосновенности.

Третий матч состоится 23 
апреля в Челябинске.

По уточненным данным, се
рия будет состоять из четырех 
матчей, для победы в ней до
статочно набрать шесть очков. 
В случае, если ни одной из 
команд этого не удастся сде
лать, будет сыгран пятый

Необходимо не только вме
сте выставляться, надо нала
дить еще и общение . друг с 
другом, совместное обсужде
ние творческих вопросов, ак
туальных проблем. Нужно 
объединение художников, по
строенное на принципах глас
ности, демократии и общест
венной ответственности, кото
рое помогло бы всем выйти, 
наконец, из подвалов, понять 
свое место в сегодняшнем 
дне и ясно увидеть свою до
рогу.

В Свердловске еще сотни 
художников, пока совершенно 
не задействованных, никак не 
объединенных. И сбросить со 
счетов это уже невозможно. 
Необходимость проведения 
второй экспериментальной ху
дожественной выставки, при
чем в самое ближайшее вре
мя — очевидна.

Кроме продолжения начато
го творческого разговора, вы

ставка эта должна стать той ба
зой, на которой вырастет 
нравственно здоровое и на
верняка нужное городу худо
жественное объединение. Яв
но видна надобность более 
широкого сотрудничества со 
зрителем, внимательного уче
та его требований, мнений, от
зывов.

Именно с этой целью созда
ется инициативная группа для 
организации, подготовки и 
проведения второй аналогич-

«Экономьте бумагу, русский 
лес отблагодарит вас стори
цей».

«У вас дома осталась хоть 
одна бумажка. запачканная 
краской, или вы все притащи
ли сюда?»

«Очень хорошо, что у вас та
кие эмоциональные работы, но 
ведь натуру нужно изучать».

(Из книги отзывов).
Особо хочется сказать о те

матике работ. К сожалению, 
к многим авторам можно от
нести известное выражение «а 
король-то голый!». Выставка 
широко распахнула двери для 
всех, как профессионалов, так 
и любителей, по многим ска
зать оказалось нечего. Заполо
нили залы всякого рола чуди
ща, как продиктованные авто
рским воображением (работы 
Г. Соловьева, С. Свяжина), 
так и традиционные, более 
приятные глазу («Домовой» 
А. Корепанова, «Лесное чуди
ще» К. Буркова). Гуляют «са
ми по себе» смешные и симпа
тичные, но не’ более того, ге
рои серин «Осенние песни о 
котах» И. Игнатьева. Немало 
полотен, навеянных космиче
ской темой (полиптих «На мир
ных орбитах» Ю. Романчука, 
«Космодесантники», «Новая 
планета» С. Копьева, компо
зиции А. Мишарина).

Не берусь судить о чисто 
профессиональных достоинст
вах названных работ. Отмечу 
другое — подлинным откры- 

матч (при необходимости — с 
дополнительной 10-минуткой и 
серией послематчевых штраф
ных бросков).

Н. ГОРДИЕНКО.

Вниманию болельщиков. Для 
тех, кто хочет посмотреть 
встречи «Автомобилиста» с 
«Трактором» в Челябинске, 
трансагентство организует спе
циальные рейсы на 23, 25 апре
ля. Билеты можно приобре
сти в кассах № 6 и 7 транс
агентства сегодня.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 16-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 19 ап
реля 1987 года.

«6 из 45»: 18, 33. 34, 35, 36, 
43 •

«5 из 36»: 4, 7, 27, 29, 36.
(ТАСС).

ной выставки. В нее приглаша
ются все желающие, причем 
не только художники, но и 
зрители, искусствоведы, пред
ставители прессы, люди, про
сто любящие изобразительное 
искусство. Встречи этой груп
пы будут проводиться по ад
ресу: улица Сакко и Ванцетти, 
23, по субботам с 11 часов ут
ра, а в будние дни вечером. 
Задача ее — подготовить все 
необходимое для второй вы
ставки уже в мае этого года.

Эксперимент должен быть 
не только продолжен, но и 
углублен, расширен, к нему 
должно быть привлечено еще 
большее количество художни
ков.

На Сурикова, 31 не было 
выставкома, каждый ав-ор нес 
персональную ответственность 
за свои работы. Этот же прин
цип будет соблюден и в мае, 
однако инициативная группа 
должна помочь художнику со
ветом, содействовать развер
тыванию более продуманной и 
содержательной экспозиции, 
организации рекламы.

Нужны усилия всех искрен
не любящих искусство людей, 
чтобы пополнить и расширить 
то новое и очень важное тече
ние, которое началось на пер
вой экспериментальной. Толь
ко тогда свердловчане увидят 
объективно и достаточно рель
ефно творчество своих худож
ников, только в этом случае 
возможен искренний глубокий 
и серьезный диалог.

Н. ПОЛЬДЕР, 
преподаватель вечерней 

художественной 
школы, участник 

первой 
экспериментальной 

выставки.

тием стало знакомство посе
тителей выставки с творчест
вом тех художников, которым 
темы диктует бурный и тре
вожный сегодняшний день. Та
ков И. Щуров с его «Как ин
тересно», «На углу проблем», 
«Борьба в партере». За харак
терной для него легкой иро
нией — острая озабоченность 
проблемами общества, позиция 
гражданина. Привлекают зри
тельское внимание обществен
ной значимостью тематики не
которых работ и художники из 
уже названных В. Гончаров 
(«Альтернатива»), И. Игнать
ев («Политинформация») и 
некоторые другие.

«Слава богу, что глядя на 
все это. не забываешь, что су
ществует настоящее искусст
во».

(Из книги отзывов).

Итак, экспериментальная вы
ставка — свершившийся факт. 
У ее хозяев-устроителей нако
пилось много материала для 
размышлений и выводов. У 
них большие планы. Как хоро
шо, если в этих планах най
дется место и для заботы о 
том, чтобы святое право назы
вать искусством только искус
ство. осталось в чистоте, как 
и право на диалог со зрите
лем. Мь. все будем в выигры
ше.

И. ПЕТРОВ, 
член Союза журналистов

СССР.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 22 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — «Отзовитесь, горнис

ты!».
9.00 — К 70-летию Великого 

Октября. «В. И. Ленин. Страни
цы жизни». Многосерийный те
лефильм. «Симбирская трило
гия. 1870—1887 гг.». Фильм 2-й. 
«Отчий дом».

10.00 — «Очевидное — неве
роятное».

11.00 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.45 — «Человек и компью

тер». Документальный теле
фильм.

16.00 — Хоккей. Чемпионат 
мира. Сборная. ЧССР — сбор
ная СССР. В перерыве — «Се
годня в мире».

18.15 — «Учиться у Ленина».
18.45 — Ф. Маслов. «Поэма о 

Ленине?.
18.55 — Торжественное засе

дание и концерт, посвященные 
117-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина. Трансля
ция из Кремлевского Дверца 
съездов. В перерыве — «Время».

22.15 — Футбол. Кубок
ееропейских чемпионов. Полу
финал. «Динамо» (Киев) — 
«-Порто» (Португалия).

♦ ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Премьера докумен

тального фильма «Развитие».
8.35 — Учебная программа.
14.05 — Новости.
17.55 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
18.00 — «Проблемы агропро

ма- урожай овощей готовить 
сегодня».

18.30 — «Веселые страницы 
кл а с с ï г ч ес ко й м уз ы ки »

18.50 — «Архитектурные
прогулки»

19 20 — Новости.
19,30 — МОСКВА. «Спокой

ней ночи, малыши!».
19.45. — «Музыкальный ки

оск». По окончании — «Время».
20.50 — «День первый». Ху

дожественный фильм.
22.15 — Новости, По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

Ill ПРОГРАММА
17.30 — Новости,
17.40 — «Сельский час».
18 40 — «Обыкновенная кра

савица».
19.00 — «Содружество». Теле

журнал.
19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — МОСКВА. «Музыкаль

ный киоск». По окончании — 
«Время».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ТРАВИАТА
22-IV КОМИССАР

АКАДЕМИЧЕСКИМ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня премьера ИГРА
В ФАНТЫ

22-1V ПОСЛЕДНИЙ
ПОСЕТИТЕЛЬ

концертный зал филармонии
117-й годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина поепящастся

Сегодня в 19 пае. 30 мин.
КОНЦЕРТ детской филармонии.

? частв) ют. капелла мальчиков и юношей, ансамбль танца 
«Ллыока», эстрадно-симфонический оркестр Дворца пионе
ров, ансамбль танца «Радость» Дворца пионеров.

Билеты продаются в кассе филармонии.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 

им. И. И. Ползунова
ПРОВОДИТ ДИИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

по 24 апреля с 15 часов —
для учащихся 8—10-х классов школ города и области.
Желающие поступить в техникум ознакомятся с ус

ловиями, специальностями, учебно материальной базой 
техникума.

Адрес техникума: 620219, г. Свердловск, пр Лепина 28
Телефоны: 51-77-04, 51-62-79, 51-42-72, 51-24-07. ’

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙПИЩЕТОРГ 
ПРИГЛАШАЕТ МОЛОДЕЖЬ 

для обучения профессии продавца и кассира-коптролера. 
Нуждающимся предоставляется общежитие.
За справками обращаться в отдел кадров Октябрьско

го раипищеторга по адресу: 620000, Свердловск ул. Тве- 
ритина, 16. Телефон 24-27-05.

ГАСТРОЛИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ТЕАТРА КОМЕДИИ 

В помещении 
ДК железнодорожников 

Сегодня, 22 и 23-IV
АКСЕЛЕРАТЫ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

22-IV премьера БЕСПЕЧНЫЙ 
ГРАЖДАНИН

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

22-IV в 19 час. 30 мин.
КОНЦЕРТ 

СВЕРДЛОВСКОЙ 
ДЕТСКОЙ ФИЛАРМОНИИ. 
23-IV в 19 час. 30 мин.

КОНЦЕРТ 
СИМФОНИЧЕСКОГО 

ОРКЕСТРА.
В программе Д. Д. Шоста

кович.
Дирижер — заслуженный 

деятель искусств РСФСР 
Андрей ЧИСТЯКОВ.

Солист — лауреат Между
народного конкурса им. Чай
ковского (Первая премия) 
Кирилл РОДИН (виолончель).

ДВОРЕЦ СПОРТА 
С 24-ÎV по 10-V 

ЛЕНИН1РАДСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

БАЛЕТ НА ЛЬДУ. 
Начало представлений 

в 14 и 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая ï рограмма:
«НА ЗКРА'НЕ ВЛАДИМИР 

ВЫСОЦКИЙ — ПОЭТ, 
ПЕВЕЦ, АКТЕР».

X у дожес т в е н и ы е фи л ьм ы : 
♦ ВОСПОМИНАНИЕ», 

«КОРОТКИЕ ВСТРЕЧИ».
Сеансы: 11 час. 30 мин.,

15 час. 30 мин., 19 час.
30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
На златом крыльце сиде

ли. (аинственный монах. Си- 
бириада (две серии) — Ок
тябрь (стереоскопический),

Ягуар — Совкино, Совре- 
М еИн'Им.

Мей любимый нлоун — 
Экран.

Человек со звезды. Двой
ник — Салют.

Время сыновей — Темп, 
ДК нм. Свердлова.

Бал — ДК им. Свердлова.
Шестое июля — Темп.
Ступень. Зеркало — Урал.
Укротительница тигров — 

' ДК им. Дзержинского.
Очная ставка — Дружба, 

Стрела.
Капитан «Пилигрима» — 

Дружба, Знамя.
йсе против одного — Иск

ра, Южный.
Новый Дон Жуан — Иск

ра
Кто войдет в последний 

вагон?.. — Буревестник.
Счастлив, кто любил — 

им. МаякоЕСкого.
Лес. Этот безумный, бе

зумный, безумный, безум
ный мир — Заря.

Ва-банк. Ва-банк II, или 
Ответный удар — Заря. Зна
мя.

Выкуп — Комсомолец.
Там, где нас нет — Про

гресс.
Зонтик для новобрач

ных — Луч.

ПОГОДА
22 — 23 апреля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшие 
осадки. 22 апреля —- на вос
токе местами умеренные, 
ветер восточный 5—10, по
рывы ло 14 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью плюс 1 минус 4. 23 
апреля 3-8 градусов ниже 
нуля, днем 1—6 градусов 
тепла.

«НА CMLHY!»
ИНДЕКС $3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Сйюзпечать».

620219. СВЕРДЛОВСК, 
ГСП. 151 ул ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ1*.

* Редактор — 51-28-61;
* заместитель редактора 

51 38 75;
* ответственный секретарь 

5174 67;

* секретариат 58 96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

4- отдел сельской молодежи 
51 41 81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51 60 33. 58 00-14, 
58-00 15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16 81;

* отдел военно-спортивный 
58-92 37; 51-39-09;

» отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00-12;

* отдел культуры 51 28-32;
* отдел информации 

51 10-66 и 51-60-84;
* отдел писем 

51-56 69. 58-00-23;
♦ фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00 34, 51-17-62.
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